
La joven Tiare Castro (21) falleció tras recibir un disparo en el rostro, la madrugada del do-

mingo. Mientras la  familia del imputado asegura que se trató de un hecho accidental, los 

familiares de la víctima indican que fue una acción intencional del sujeto. 
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EL BARÓMETRO

No  cayeron bien en la oposición, sobre todo en la Región de Coquimbo, el tenor de las respuestas 
que entregó el Presidente de la República, Sebastián  Piñera  en Lima Perú  respecto  a la “guerra  
del Pisco” que se ha desatado entre ambos países. El mandatario Chileno aseguró  en el Canal N 
que la salida para la controversia histórica sobre el origen del pisco, es la exportación conjunta 
de este bajo una sola denominación. “Exportamos tan poco pisco fuera de nuestras fronteras y 
tenemos tanto potencial (...) Lo lógico sería unir fuerzas para juntos promover la exportación 
de pisco al mundo, en lugar de estar enfrentados en estas luchas”, resaltó el mandatario.

Agregó que “sé que hay una diferencia de opinión sobre quién es el dueño de la marca pisco. 
Los peruanos creen que es peruano, los chilenos creen que es chileno. Busquemos la manera 
de entendernos”,  insistió el Jefe de   Estado. 

 El senador Jorge Pizarro subió un video que difundió por las redes sociales donde cuestionó la 
posición del Jefe de Estado. “Fueron muy  malas las declaraciones del Presidente Piñera cuando 
no defiende clara y categóricamente el pisco como un producto que es patrimonio cultural de 
nuestro país y que tiene  denominación de origen reconocida por ley de hace muchas décadas. 
No puede el Presidente  de la República ser ambiguo. El pisco es chileno y un Presidente debe 
defenderlo como tal”. 

Con expectación fueron seguidas desde La Región  de 
Coquimbo las PASO en Argentina, sobre todo, por las impli-
cancias que podría tener  para el futuro del túnel de Agua 
Negra. En San Juan se advertía que si lograba imponerse la 
dupla Fernández sobre el oficialismo liderado por el actual 
Mandatario, Mauricio Macri, se transformaba en el primer 
paso para retornar al Gobierno y de allí  retomar el rumbo 
de  la mega obra. Ayer, el diario de Cuyo  reprodujo declara-
ciones del Gobernador  de San Juan, Sergio Uñac, quien fue 
mesurado  para comentar los resultados y pidió “responsa-
bilidad” y adelantó que se reunirá esta semana con Alberto 
Fernández. “Me parece que el diálogo debería empezar a 
ser un denominador común…Estamos muy contentos por 
el resultado electoral de San Juan y del país también. Ayer 
(domingo) se discutían dos modelos de país, el modelo de 
la especulación y el modelo de la producción. Y creo que la 
sociedad ha votado respecto de eso”, afirmó.

En todo caso, dijo que aún no se puede hablar de transición.  
“Hay que ser respetuosos de que este ha sido un primer paso 
muy bien dado por el Frente de Todos, pero queda la elección 
General. Acá no hay que dar por terminado este capítulo 
porque en definitiva no es así. Sería faltar a los deberes y a 
las normas constitucionales, electorales, pensar que esto 
terminó acá. Sí preocupa y mucho cómo está arrancado el 
mercado hoy. Han caído más de 35% las acciones de empre-
sas que cotizan en el exterior, 15% los bonos argentinos en el 
mundo, el dólar en operaciones electrónicas ha superado 
los $51 por dólar, eso sí preocupa, me parece que es impor-
tante la reunión que pueda mantener el Presidente con su 
gabinete”, replicó Uñac en  rueda de prensa. 

La mesura de Uñac

Round por el pisco

En San Juan se encuentra el alcalde de Coquimbo Marcelo Pereira quien fue invitado por la Universidad  
Nacional de la provincia Argentina para intercambiar experiencias educacionales y que se puedan 
replicar en el puerto. En  la oportunidad se  reunió con su rector Oscar Nasisi, el cuerpo académico 
donde se  ratificó el convenio marco de cooperación universitaria entre dicha Casa de Estudios y el 
Municipio porteño.

Actualmente cuenta con 5 Facultades; Ingeniería, Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Ciencias 
Sociales, Filosofía - Humanidades y Artes y Arquitectura – Urbanismo y Diseño. “Tengo la sensación 
que el trabajo que vamos a realizar será muy positivo para ambos, dado que he sido muy explícito 
y muy claro en decir que se han firmado anteriormente algunos convenios con universidades, pero 
eso queda estático, pareciera ser sólo una firma y no se concreta, pero aquí podemos ver la voluntad 
de ambos de que efectivamente esta firma llegue buen puerto y que sea vean frutos del trabajo rea-
lizado en conjunto (…)”. Nasisi, manifestó que  lo que busca Coquimbo, “es poner en valor mucho 
de lo que tienen, como ciudad, como puerto y como sociedad. Nosotros podemos ayudarle para 
que puedan darle el valor que quieren y de esta forma potenciarlo”. Además, la  autoridad porteña 
sostendrá hoy una reunión con el gobernador de San Juan Sergio Uñac, donde inevitablemente 
uno de los temas que abordarán es el relacionado con las recientes primarias en Argentina donde 
existen altas posibilidades que la oposición retorne el gobierno. En este sentido ambas autoridades 
fortalecerán la opción de sacar adelante el tema del túnel binacional. 

Encuentro en San Juan

Lo lógico sería unir fuerzas para 
juntos promover la exportación 
de pisco al mundo, en lugar 
de estar enfrentados en estas 
luchas”

Fueron muy  malas las 
declaraciones del Presidente 
Piñera cuando no defiende 
clara y categóricamente el 
pisco”
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EDITORIAL

La promulgación de la ley por parte del Presidente de la República 
que terminará con la contaminación visual causada por diver-
sas empresas debido a los cables que se encuentran en desuso, 

constituye el paso final para terminar con una situación que tornaba 
insoportable y un serio riesgo para la población.

 Basta un recorrido por la zona céntrica de La Serena y 
Coquimbo para  para observar las áreas de peligro con 
varios cables colgando, formando verdaderas “telas de 
arañas”, lo que evidencia la magnitud que alcanza el 
problema.

En virtud de una normativa las empresas de telefonía o 
TV cable pueden utilizar los postes del tendido eléctrico, 
sin mayores obstáculos y ello ha derivó en que, al paso de 
los años, los que han terminado su vida útil, quedan en 
el lugar y no son retirados por quienes allí los pusieron.

Esto causa serios problemas y, por lo mismo, mediante esta nueva 
legislación se establecen las normas necesarias para que las empre-
sas asuman la tarea y para ello se ha dispuesto de un plazo de cinco 

meses. Este uno de los articulados que tuvo mayor discusión porque, 
incluso, se proponía un menor tiempo.

En algunas ciudades las municipalidades, mediante la dictación de 
decretos, obligaban a su retirarlo, pero, la verdad, los resultados no 
fueron los esperados. Ahora, si no cumplen  las empresas, los gobier-

nos comunales podrán subcontratar personal y facturar 
a los responsables, además de las multas que se cursen 
y que van de 5 millones a 49 millones de pesos.

Este es un problema de larga data que afecta el de-
sarrollo de los centros urbanos y al turismo ya que el 
visitante quiere tener testimonios de su visita, pero 
se encuentra con la desagradable visión de cables que 
impiden obtener una fotografía de un lugar histórico o 
de atracción.

No cabe duda, entonces, que la señalada legislación  es 
bienvenida ya que ello provoca, incluso, problemas para las propias 
empresas de distribución eléctrica que ven sobrecargados los postes, 
las que no cuentan con instrumentos legales para actuar. 

Basta un recorrido por la 
zona céntrica de La Serena y 
Coquimbo para  para obser-
var las áreas de peligro con 
varios cables colgando, for-
mando verdaderas “telas de 

arañas”, lo que evidencia 
la magnitud que alcanza el 

problema.
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CARTAS

Adaptabilidad 
laboral

Me parece que la opinión de la oposición 
frente a la rebaja de horas en el trabajo está 
errada, ya que el proyecto del Gobierno 
que propone adaptabilidad laboral es una 
iniciativa con un marco normativo claro que 
no es enemiga de la productividad ni de los 
derechos de los trabajadores. A diferencia 
de las 40 horas semanales.

La adaptabilidad, se ha convertido en una 

característica importante de las empresas 
que quieren atraer y retener el mejor talento, 
ofreciendo al empleado diversidad de acti-
vidades, horarios variables y la posibilidad 
realizar su labor desde diversos sitios, que 
pueden incluir desde una oficina o sitio de 
trabajo convencional, hasta la posibilidad 
de trabajar desde su casa o un centro de 
oficinas remoto

Asimismo, aplicada por una empresa 
formal y responsable, no es otra cosa que 
una forma de optimizar la disponibilidad de 
recursos en función de objetivos concretos 
y compartidos por la organización y sus 
colaboradores.

El problema del profesional, no son las 
horas, es la poca disponibilidad de ordenar 
su propio tiempo de trabajo. 

HUMOR

Plazo perentorio para el retiro
de los cables aéreos en desuso

Eugenio Andrés Cabrera

En un año hemos visto cambios signi-
ficativos en la inclusión de la mujer en el 
mundo laboral. El desafío sigue siendo 
gigante y urge levantar barreras a las 
oportunidades de trabajo remunerado 
que enfrentan las mujeres.

Desde el 2018 a la fecha, la participa-
ción laboral femenina sube 0,4 puntos, 

Legislar para 
mujeres
Renata García

Economista

con 100 mil nuevos empleos ocupados 
por mujeres.  Año a año, las mujeres 
estamos más dispuestas a trabajar y 
existen mayores posibilidades de que se 
fomenten mejores condiciones para el 
trabajo de la mujer como: el proyecto de 
lactancia materna, trabajo a distancia, 
Sala Cuna Universal que se tramitan y 
las gestiones para avanzar hacia una 
mayor incorporación de mujeres a los 
directorios de empresas. 

Las mujeres hemos entrado con más 
fuerza, solo falta crear las condiciones 
necesarias para que el futuro sea un más 
prometedor, sólo falta que los parlamen-
tarios nos apoyen en estos cambios y 
aprueben reformas tan fundamentales 
como estas.
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En el pueblo de Lagunillas todavía hay 
consternación. La localidad ubicada a 
seis kilómetros de Ovalle no suele ser 
escenario de hechos de sangre, y, por lo 
mismo, sus habitantes aún no logran 
asimilar lo ocurrido la madrugada  del 
domingo, cuando desde una casa del 
sector alto del pueblo, justo detrás de 
la Iglesia, se escuchó el disparo fatal. 
Era Vladimir Rojas (43) quien por cau-
sas que se están investigando había 
percutado su escopeta –debidamente 
inscrita- en contra de quien era su 
pareja desde hace algunos meses, 
Tiare Castro Cáceres, coquimbana de 
21 años, madre de una hija de cuatro. 

La joven murió instantáneamente 
luego de recibir el balazo directamente 
en el rostro, quedando tirada en el 
piso de la casa.

No se sabe si había terceras personas. 
Lo cierto es que una vez ocurrida la 
tragedia, con el transcurrir de las ho-
ras, el hombre decidió entregarse  y 
ponerse a disposición de la justicia, 
confesando el hecho aduciendo que 
el arma se había disparado de manera 
accidental. 

Tras el control de detención del día 
domingo por la tarde en el Juzgado 
de Garantía de Ovalle, el  magistrado 
Darío Díaz decidió ampliar la deten-
ción para hoy martes, donde debería 
hacerse efectiva la formalización del 
acusado, ya sea por cuasi delito de ho-
micidio, homicidio simple o calificado, 
e incluso femicidio, dependiendo de 
la intencionalidad, las agravantes, y el 
vínculo entre la víctima y el victimario 
que logre acreditar el Ministerio Público. 

María le cree a fe ciega a Vladimir, y 
descarta de plano la tesis de un femici-
dio o que el hecho fuese provocado de 
manera intencional. 

De pie, junto a una hermana del im-
putado, a quien llamaremos “Claudia”, 
afirma que todo se produjo cuando am-
bos estaban compartiendo en la casa de 
Vladimir -que está instalada justo al lado 
de la de sus padres y otros integrantes de 
su familia- y por alguna razón sacaron 
la escopeta que el individuo utilizaba 
con fines de caza. En ese momento, dice 
la madre, su hijo pensaba que estaba 
cargada con cuatro cartuchos los cua-
les, creía, había sacado debidamente. 
Lo que no sabía era que el arma tenía 
municiones para cinco tiros, lo que a 
la larga sería fatal. 

De acuerdo a María Castillo, habría sido 
la propia Tiare quien, “en tono de broma” 
le  dijo que le disparara, confiada, lo que 
Rojas finalmente realizó apuntándole 
directamente a la cara. “Sin querer que-
riendo, lo hizo, apretó el gatillo y le salió 
el balazo”, asegura. 

ENTREGA VOLUNTARIA

En la familia Castillo Rojas, tenían claro 
que entregarse era lo mejor que podía 
hacer el individuo, por lo que lo conven-
cieron de realizarlo. “Si él no tiene nada 
que temer, tiene que estar tranquilo”, 
afirma “Claudia”, hermana del imputado, 
quien tras el episodio llamó a Carabineros 
y luego concurrió hasta la PDI de Ovalle, 
junto a su madre y su cuñado, donde 
relataron los hechos. “Ahí nos dijeron 
que era lo mejor que podíamos haber 
hecho. Hasta nos felicitaron porque nadie 
lo hace”, consigna la madre del sujeto. 

María siente impotencia. No sabe por 
qué su hijo tuvo que sacar la escopeta 
justo ese día, en ese momento, ni por 
qué ambas personas adultas, según su 

LAS DOS CARAS DEL 
ASESINATO EN LAGUNILLAS

hoy SERÁ la foRmalización dEl imputado:

> El pasado domingo un presunto femicidio estremeció 
a la Región de Coquimbo. La joven Tiare Castro (21) fue 
muerta de un balazo en el rostro a manos de su pareja 
Vladimir Rojas (43). Hasta ahora, la tesis de que se trató 
de un hecho accidental ha cobrado fuerza y en ello insiste 
la madre del imputado, con quien hablamos en exclusiva 
en la localidad cercana a Ovalle, donde la gente todavía se 
encuentra consternada

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / OVALLE VLADIMIR, “EL HOMBRE TRANQUILO”

En el pueblo de Lagunillas, hay coinci-
dencia en algo: “Vladimir era un hombre 
tranquilo”, nos dicen todas las personas 
con las que hablamos. Carlos Pizarro es 
amigo de años, y compañero del imputado 
en el club deportivo Unión Olimpia de 
Lagunillas, en donde el individuo jugó 
fútbol hasta hace un tiempo los fines 
de semana, pero desde donde se tuvo 
que retirar, debido a una progresiva 
diabetes. “Me extraña mucho lo que 
pasó. La imagen que yo tengo de él es 
de un cabro bueno, deportista y bien 
trabajador. Ahora último había estado 
un poco alejado, por su enfermedad, 
pero todavía lo veía de vez en cuando 
por ahí. Siempre  educado, y tampoco 
era de andar curado. Se tomaba sus 
tragos sí, pero como cualquier joven”, 
relata Pizarro. 

Para la señora Eliana Valverde, esta 
situación “escapa totalmente a lo que 
es la realidad de Lagunillas. Nosotros 
somos un pueblo muy quitado de bulla, 
y estas cosas a una la impactan. Sobre 
todo porque yo conozco al Vladimir de 
chico, y a sus padres, la María (Castillo) y 
el Guillermo (Rojas) también. Son gente 
de trabajo que me imagino, estarán su-
friendo mucho con lo que pasó”, asegura, 
Eliana, todavía impactada. 

“MI HIJO NO QUERÍA HACERLO”

“Faltaban 20 para las dos de la mañana 
cuando él empezó a golpear la puerta y 
las ventanas gritando ‘¡mamá, mamá, yo 
no quería matarla!’”. Con esta frase, la 
madre de Vladimir Rojas, María Castillo, 
recuerda la madrugada del domingo, 
alrededor de una hora después de que 
de su hijo le disparara a la joven, según 
su versión, producto de un lamentable 
accidente. 

•	 01:00	horas	
El individuo le dispara en el ros-
tro a la joven, quien fallece en 
el lugar. 

•	 01:40	horas
El imputado pide ayuda a su 
madre y cuñado, confesándoles 
el hecho. 

•	 03:00	horas	
Los familiares del sujeto le 
aconsejan entregarse y llegan 
hasta el cuartel de la PDI en 
Ovalle. 

•	 04:00	horas	
Carabineros constata el falle-
cimiento de la joven, a quien 
encuentran en la casa del impu-
tado. 

Cronología 

> Pero, por otro lado, está la familia de la víctima quienes 
también nos recibieron en su casa, en Tierras Blancas, 
lugar donde está siendo velada la mujer. Para ellos no cabe 
duda de que se trató de una acción intencional del sujeto, 
producto de una supuesta obsesión hacia Tiare, lo que, 
según aseguran, lo había llevado a golpearla y amenazarla 
en oportunidades anteriores. Dos versiones, para una sola 
verdad.

2
Horas, según el relato de la ma-
dre del imputado, pasaron desde 
que disparó hasta que se entregó 
a la policía. 
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versión, comenzaron a jugar con ella. 
“Yo no lo entiendo. Puede que hayan 
estado tomándose algo, como cualquier 
persona, pero no estaban curados, 
mi hijo no puede beber demasiado 
porque tiene una diabetes que lo está 
complicando mucho”, asegura. 

¿SÓLO AMIGOS? 

A la hora de responder por qué Tiare 
-a quien en la familia Rojas Castillo 
dicen conocer como “Michelle”- estaba 
con Vladimir a esa hora en su casa, 
la señora María y su hija señalan no 
saber con exactitud esa respuesta, 
pero descartan que hayan tenido una 
relación sentimental. “Eran amigos, 
solamente amigos. Ella venía para acá, 
a lo lejos, porque era de Coquimbo 
pero algunos fines de semana lo ve-
nía a ver al Vladimir y se quedaban 
ahí, solos”, dice María, descartando 
también la tesis de que haya existido 
una tercera persona como testigo de 
los hechos.  

María Castillo, madre del imputado, Vladimir Rojas (43). Niega que su hijo haya querido ase-
sinar a la joven y no da crédito a que existiera una relación sentimental. 

UN DURO GOLPE

Vladimir Rojas nunca había esta-
do en circunstancias similares, ni 
enfrentado ningún problema legal, 
por lo que para su familia el golpe ha 
sido fuerte. Según relata su hermana 
“Claudia”, tanto la madre, la señora 
María Castillo, como su padre, Guillermo 
Rojas, han presentado problemas de 
salud después de lo acontecido. “Ellos 
son adultos mayores, los dos, y tienen 
enfermedades crónicas, como diabetes 
e hipertensión, así que imagínate (...) Y 
para nosotros también, porque somos 
muy unidos y la verdad queremos 
que este infierno se termine pronto”, 
sostiene la familiar del imputado. 

DOLOR EN TIERRAS BLANCAS 

En Tierras Blancas –Coquimbo-, se vive 
la otra cara de la moneda. El dolor de 
haber perdido a un ser querido –Tiare-, 
y la impotencia de estar convencidos de 

CONTINÚA EN PÁGINA 6

Isabel Del Carmen Cáceres con la imagen de su hija. La mujer padece de cáncer de mamas 
y riñón, y era Tiare quien la apoyaba en su tratamiento de quimioterapia. 

Tiare Castro Cáceres tenía 21 años recién cumplidos. Su vida se apagó para siempre en 
Ovalle, lugar donde trabajaba. Dejó a una pequeña de 4 años, Martina. 

LAUTARO CARMONA LAUTARO CARMONA



22
Años de diferencia tenían vícti-
ma y victimario, quienes habían 
iniciado una relación en los últi-
mos meses. 
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que se trató de un hecho intencional. 
Llegamos en pleno velorio de la 

joven Tiare, y allí, su madre y sus seis 
hermanos lloran la partida de quien 
era el sostén de ese hogar en donde 
vivía con su pequeña hija de cuatro 
años, Martina, uno de sus herma-
nos, el menor, y su madre, Isabel Del 
Carmen Cáceres, quien padece cáncer 
de mamás y riñón, por lo que se en-
cuentra recibiendo un tratamiento 
de quimioterapia. 

Entre lágrimas, recuerda a su hija 
y pide justicia, para lo que, asegura, 
fue un femicidio. “Ella era la que nos 
sacaba adelante, a su hija, a mí. Era 
todo para nosotros, no sé qué vamos 
a hacer ahora sin ella, no me imagino 
la vida a partir de ahora, era mi única 
fuerza”, detalla Isabel Del Carmen, 
quien detiene su relato, para tomar 
aire y contar cómo vivió la noche del 
sábado, cuando escuchó por última 
vez la voz de Tiare. 

De acuerdo a su relato, su hija la llamó 
desde Ovalle a eso de las 11 de la noche, 
para decirle que se encontraba bien. 
Le contó que estaba con Vladimir, co-
mo todos los fines de semana desde 
hace al menos seis meses, tiempo 
en el cual habrían comenzado una 
relación de pareja, la que se había 
ido consolidando debido a que la 
joven trabajaba precisamente en la 
capital de Limarí, en un restorán, lo 
que facilitaba que convivieran los 
fines de semana. 

SUPUESTAS AGRESIONES 
ANTERIORES 

En la familia de Tiare no pueden 
entender cómo “el asesino está libre”. 
Es su hermana mayor Jessenia, quien 
alza la voz, precisando Vladimir y su 
familia mienten al decir que no eran 
pareja. “Lo hacen para que no se le 
acuse de femicidio, porque además 
ellos convivían los fines de semana”, 
asegura. 

Y lo más grave, de acuerdo a su versión, 
es que esta no sería la primera vez 
que la joven madre era agredida por 
el imputado. Jessenia relata que tanto 
ella como su madre fueron testigos 
de cómo hace algunas semanas, Tiare 
llegó con moretones en ambos brazos, 
y les contó que el individuo la había 
amenazado con la misma escopeta con 
la que le dio muerte el día domingo, 
por la madrugada. Además, agrega, 
en diversas oportunidades la vieron 
con marcas en su cara, producto de 
supuestos golpes. “Nosotras sabíamos 
lo que estaba pasando, y ella quería 
salir de esa relación, pero él no la 
dejaba tranquila”, asegura. 

“UNA OBSESIÓN”

En aquel hogar de Tierras blancas, 
donde aquella mañana reina el dolor 
y la angustia, están convencidos de 
que el sujeto, al ser mucho mayor que 
ella, fue generando una especie de 
obsesión hacia quien terminó siendo 
su víctima y que no soportó que ella 
-Tiare- quisiera dejarlo, o tenerlo sola-

Estas cosas escapan 
totalmente a lo que 
es la realidad de 
Lagunillas. Nosotros 
somos un pueblo muy 
quitado de bulla, y 
estas cosas a una la 
impactan”. 

ELIANA 
VALVERDE

HABITANTE DE 
LAGUNILLAS

Me extraña mucho lo 
que pasó. La imagen 
que yo tengo de él es 
de un cabro bueno, 
deportista y bien 
trabajador. Ahora 
último había estado un 
poco alejado”. 

CARLOS
PIZARRO

HABITANTE
DE LAGUNILLAS 

mente como un amigo. Esta sería la 
razón de la última y más grave de las 
agresiones, y de las anteriores. “Ella 
era joven, y no creo que haya querido 
estar con un hombre así. Se lo dijo y 
eso generó los celos terribles de este 
hombre, asesino y cobarde, que dejó 
a una niña de cuatro años, Martina, 
sin mamá, y a nosotros sin nuestra 
hermanita”, sostuvo una afectada 
Jessenia.   

LA INCÓGNITA DEL CELULAR 

El teléfono celular de Tiare aún no 
aparece, o al menos no se lo han 
entregado a su familia. Algo que para 
ellos es “bastante extraño”, ya que, 
tal como se ha descrito, su madre se 
contactó con la víctima a las 23:00 
horas y posteriormente la siguieron 
viendo “en línea” en WhatsApp. Es 
más, aseguran que pese a que la joven 
murió pasada la medianoche, a las 5 
de la mañana ellos la seguían viendo 

conectada lo que les llama profunda-
mente la atención. “¿quién estuvo 
manipulando el teléfono durante ese 
tiempo?, ¿Lo tenía este tipo y lo está 
ocultando porque hay cosas que no 
quiere que veamos?, ¿qué tipos de 
mensajes le mandaba a mi hermana? 
Esas cosas va a tener que explicárselas 
al juez”, sostuvo su hermana mayor. 

21 AÑOS, UN SINFÍN DE SUEÑOS 

En la familia de la joven, pese al  
dolor, también quieren recordar lo 
positivo, “lo trabajadora que ella era, 
lo madura que era para su edad. El 
esfuerzo que había hecho para sacar 
a su hija Martina adelante sola, y 
los sueños que tenía de estudiar. De 
hecho ya estaba lista para comenzar 
la carrera de educación parvularia 
el próximo año”, relatan sus seres 
queridos, quienes hoy no asistirán a 
la formalización del imputado en el 
Juzgado de Garantía de Ovalle, porque 

no quieren moverse de su casa, en los 
últimos momentos en que el cuerpo de 
Tiare, aunque sin vida estará cerca. Por 
la tarde será sepultada en el cementerio 
de Coquimbo. 

EL MARCO LEGAL 

Para la familia de la víctima no hay 
otro camino que la prisión preventiva 
por el delito de femicidio, mientras 
que para la familia del victimario no se 
debería decretar esta medida cautelar ya 
que el hecho de que se haya entregado 
constituye una garantía de que no existe 
peligro de fuga, ni que sea un peligro 
para la sociedad. 

Pero en esto también influirá el tipo 
de delito que termine imputándose. Si 
persevera la teoría del femicidio, sí o sí 
debería estar privado de libertad mientras 
dure la investigación, lo mismo debiese 
pasar si se formaliza por homicidio ya 
sea simple (sin dolo, planificación o 
ensañamiento) o calificado, que tiene 
penas posibles mucho más gravosas. 

La única salida para que el imputado 
pudiese estar libre mientras dure la in-
vestigación respectiva, sería que el juez 
calificara que los hechos constituyen 
un cuasi delito de homicidio, es decir, 
que prosperara la tesis de que todo se 
trató de un lamentable accidente. Por 
lo pronto, existen dos versiones para 
una sola verdad. 

En la casa de Tiare ayer reinaba el dolor. Sus restos estaban siendo velados en Tierras Blancas, donde su familia clamaba por justicia por lo 
que acusan se trataría de un femicidio. 

LAUTARO CARMONA
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Hace 12 años, en Lagunillas, 
Ovalle, el vehículo arrasó con 
seis viviendas y dejó cuatro 
fallecidos. Todavía sigue en el 
lugar, perpetuando el dolor.

Vecinos piden ayuda 
para retirar camión 
que provocó tragedia 

esta tragedia y pudimos constatar que el 
vehículo mayor que la provocó sigue en el 
mismo lugar. Los habitantes, muchos que 
perdieron seres queridos en el accidente, 
se ven obligados a tener que verlo cada día, 
como recuerdo de los fatales hechos. 

TIEMPO DE HACER ALGO. 

Regresamos a Lagunillas y nuevamente 
nos encontramos con la señora María Varas 
y su esposo, Francisco Gallardo, quienes en 
la actualidad residen en la vivienda que está 
justo al frente del camión abandonado, y 
todas las mañanas cuando abren la puerta 
de su casa se encuentran con la chatarra 
y los escombros. “Es lamentable que esto 
todavía esté acá. Imagínate que si a nosotros 
nos afecta, cómo debe ser para las familias 
de las víctimas”, dice Ana. 

En el mismo sentido, Eliana Valverde, cuyo 
hijo era la pareja de una de las fallecidas 

MUNICIPIO ESPERA SOLICITUD FORMAL

Como un triste recuerdo del dolor, el camión continúa en el lugar de la tragedia que le 
costó la vida a cuatro personas. 

LAUTARO CARMONA

El 13 de septiembre del 2007, un camión arrasó 
con 6 viviendas en el poblado de Lagunillas, 
Ovalle. ¿El resultado? Una familia destruida. 
Doménica Robles (25) -con un embarazo de 
8 meses- y Damián Nicolás González (4) per-
dieron la vida. A ellos se sumó el conductor 
del camión, Jaime Vargas Lillo (47). 

Hace algunas semanas, el 21 de julio, Diario 
El Día publicó un extenso reportaje sobre 

Juan Carlos Pizarro  / OVALLE
en la tragedia, Doménica Robles, quien se 
encontraba embarazada, opina que “ya es 
tiempo que las autoridades hagan algo. Ese 
camión es puro escombro y no creo que 
cueste tanto retirarlo”, señala. 

MUNICIPIO ESPERA SOLICITUD 

Consultados en el Municipio de Ovalle 
respecto si podían hacer algo, señalaron que 
“si bien el camión es de un privado, como 
municipio lo podríamos retirar, pero nadie 
lo ha solicitado”, enfatizaron. 

12
Años lleva el camión aban-
donado por una empresa 
minera tras el fatal acci-
dente. 

@eldia_jcpizarro
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TRAS TRES AÑOS DE TRABAJO

Productores de nueces mejoran 
rendimiento y calidad del fruto 
de exportación en la región

Más de 20 agricultores, proveedores 
de la empresa exportadora Nueces del 
Choapa, elevaron sus estándares de 
calidad y mejoraron las capacidades 
productivas de producción a través del 
Programa de Desarrollo de Proveedores 
de Corfo (PDP) “Choapa Wallnuts”

 “Esta iniciativa partió con el levan-
tamiento de  brechas de cada una de 
estas empresas y diseñó un programa 
de trabajo con un horizonte a 3 años, 
con el objetivo  lograr un aumento de 
los rendimientos productivos tanto en 
huertos de formación como en huertos 
en etapa de plena producción” señaló 
Gregorio Rodríguez, director regional 
de Corfo Coquimbo, sobre la iniciativa 
cofinanciada por la estatal y la empresa 
exportadora Nueces del Choapa.

Se trata de un programa que permitió 
disminuir las pérdidas por descartes, 
aumentar los porcentajes exportables 
e incrementar el porcentaje de pulpa 
en la nuez. Para eso los productores 
participaron de talleres, seminarios, 
días de campo y asistencias técnicas 
individualizadas donde fueron capa-
citados en temas relativos al control 
de plagas, procedimientos correctos 
de una buena poda, mejoramiento de 
sistemas de riego, perfiles de suelo, 
sistemas de cosechas y post cosechas y 
cómo manejar los tiempos de madurez 
fisiológica de la nuez.

Jaime Jacob, productor de nuez de la 
localidad de Cárcamo en Illapel, contó 
que, gracias a la aplicación de los con-
tenidos entregados por el programa, 
aumentó su producción de 4.500 a 6.400 
kilos de nuez por hectárea. “Aprendí 

Se trata de un programa 
que permitió disminuir 
las pérdidas por descartes, 
aumentar los porcentajes 
exportables e incrementar 
el porcentaje de pulpa en la 
nuez.

bastante, nos capacitamos en todo 
lo que involucra desde la plantación 
de nogales hasta la producción de 
nueces. Las asesorías que nos daban 
y los conocimientos que adquirimos 
en sala y en terreno fueron bastante 
buenos. Los técnicos saben bastante 
y cada uno tuvo la oportunidad de 
hacer preguntas según los problemas 
que tenía en su campo. Ojalá pudiera 
seguir este programa”.

El coordinador del programa y jefe de 
investigación y desarrollo de Choapa 
Walnuts, José Payacán sostuvo que 
“los productores quedaron bastante 

Los productores participaron en talleres, seminarios y asistencias técnicas individualizadas. 
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conformes y contentos, habían cosas 
que ellos no conocían y gracias al pro-
grama pudieron aprender más. Con 
el apoyo del equipo técnico se pudo 
llevar a cabo una cosecha con mejor 
rendimiento, a pesar de que estamos 
viviendo un evento climatológico de 
extrema gravedad como lo es la sequía”.

Tras 3 años de implementación el 
programa de Desarrollo de Proveedores 
(PDP) Choapa Walnut finalizó con una 
ceremonia donde participaron los 21 
productores beneficiarios y en la que se 
dieron a conocer los alcances positivos 
del programa.

CEDIDA
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Se entregaron recursos para 
talleres de capacitación y 
el financiamiento de una 
iniciativa en la localidad de la 
provincia del Choapa 

FOSIS fortalece la 
vida comunitaria 
de Puerto Oscuro 

se trabajó un plan de acción que los 
mismos vecinos determinaron, con 
el resultado de la construcción de 
baños y camarines para las activida-
des de distinta índole que antes de la 
iniciativa no se podían realizar por la 
falta de servicios higiénicos; un anhelo 
que la comunidad tenía hace años.

Al respecto, el Presidente de la 
Comunidad de Puerto Oscuro, Manuel 

con el financiamiento de un proyecto

A los vecinos de la comunidad de 
Puerto Oscuro, en Canela, les faltaba 
cohesión para lograr sus objetivos 
a corto y mediano plazo. Con el fin 
de mejorar esta situación, es que el 
FOSIS intervino con el proyecto de 
Fortalecimiento de la Vida Comunitaria 
en la localidad, trabajando aspectos 
como la autoestima, las relaciones 
interpersonales, el autocuidado y la 
proyección de las familias. 

Junto con los talleres de capacitación, 

 CANELA

4
meses fue el tiempo de ejecu-
ción del proyecto desarrollado 
gracias a financiamiento del 
Fosis en la localidad de Puerto 
Oscuro, comuna de Canela. 

El FOSIS, a través de su componente Fortalecimiento de la Autogestión del programa Acción, 
financió la iniciativa social. 

EL DIA

@eldia_cl

IGNACIO PINTO RETAMAL
SEREMI DE GOBIERNO

Este 7 de agosto celebramos el día 
del Dirigente Social y Comunitario. 
Una fecha en que, como Gobierno, 

queremos reconocer a miles de hom-
bres y mujeres que, a lo largo y ancho 
de Chile, comparten el orgullo y la 
vocación de ser servidores públicos 
anónimos.

Es que esa es la esencia del dirigente: 
son voceros de sus comunidades, se la 
juegan día a día por sus vecinos y para 
mejorar la calidad de vida de cada uno 
de ellos. Pero, en este trabajo, no están 
solos. Por eso, el Presidente Sebastián 
Piñera puso urgencia a la discusión 
del Proyecto de Ley que simplifica la 
calificación de las elecciones de las 
organizaciones regidas por Ley 19.418, 
una iniciativa que fue respaldada uná-
nimemente por el Congreso y que hoy 
ya entró en vigencia.

Con esta nueva normativa se escuchó 
el sentir de nuestros dirigentes y se 
logró eliminar que el Tribunal Electoral 
Regional (TER) calificara las eleccio-
nes de las organizaciones sociales y 

comunitarias, un proceso que, en mu-
chas ocasiones, se tornaba engorroso. 
Además, la nueva Ley 21.146 establece 
medidas para entregar mayor publici-
dad y transparencia al procedimiento 
eleccionario y reforzar los canales de 
comunicación, para así garantizar una 
participación amplia, libre e informada.

Cumplimos nuestro compromiso y 
como Gobierno del Presidente Sebastián 
Piñera siempre tendremos las puertas 
abiertas para escucharlos, para cons-
truir juntos un camino que permita 
enfrentar el futuro de una mejor ma-
nera y construir la región que todos 
añoramos. Desde su rol de dirigentes 
sociales, son la fuente del progreso del 
barrio, de la comuna, de su entorno. 

Muchas gracias por su esfuerzo y dedi-
cación. Ustedes son un orgullo y el vivo 
ejemplo de lo que esperamos de cada 
chileno: compromiso y esfuerzo por 
contribuir a sus comunidades. Sigan 
haciendo realidad sus sueños, el de sus 
organizaciones y, así, unidos aportemos 
para construir un país mejor para todos.

Cumpliendo con nuestros dirigentes sociales

Lobos, recalcó que “antes no teníamos 
estos baños, algo esencial para las per-
sonas que venían a hacer reuniones o 
partidos de fútbol y ahora con la ayuda 
de FOSIS pudimos lograr uno de nuestros 
objetivos. Antes teníamos que ir a las 
casas de los vecinos a pedir los servi-
cios higiénicos y eso nos complicaba 
bastante. Además, con el programa, 
aprendimos a ser más sociables, sobre 
la amistad, no ser orgullosos con los 
vecinos, es decir ser amigable con el 
otro para llegar a tener más cohesión 
como comunidad”. 

Sobre este proyecto, la Directora 

Regional de FOSIS, Loreto Molina, se-
ñaló que “estamos en la comuna de 
Canela, finalizando nuestro programa 
Acción en Comunidad, en la localidad de 
Puerto Oscuro, aquí ellos, durante todo 
el proceso que tuvieron de fortalecer 
los lazos que tienen en la comunidad, 
de reencontrarse, de recordar cosas 
que antes les traían gratificaciones y 
que sin darse cuenta las han dejado de 
hacer y también planificaron dentro 
de este proyecto poder instalar estos 
baños con ducha para que estuviesen 
a disposición cuando hacen distintas 
actividades”.
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Solo minutos después de que la in-
tendente regional, Lucía Pinto, junto 
al alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 
y el presidente de la Cámara Chilena 
de la Construcción, Patricio Donoso, 
oficializaran el traspaso del terreno 
donde se construirá el nuevo hos-
pital de La Serena, el más moderno 
de la zona norte del país, la máxima 
autoridad regional recibía la infor-
mación de la obtención del RS (visto 
bueno) por parte del Ministerio de 
Desarrollo Social, MIDESO, que entrega 
la aprobación técnica de la viabilidad 
y rentabilidad social de la iniciativa.

Lo anterior es importantísimo, por-
que en la práctica se despeja 100% el 
camino para licitar el anteproyecto 
del hospital para el segundo semestre 
del presente año. Licitar el diseño 
y construcción para el 2020 bajo la 
modalidad asociación público priva-
da, por lo que la intendenta dijo que 
“esperamos iniciar la construcción 
a finales del 2021 y su construcción 
tardará entre 4 y 5 años”.

Lucía Pinto dijo que entre otras carac-
terísticas el nuevo centro asistencial 
era completamente moderno, que 
contará con 690 camas con el espacio 

de un hospital de calidad. Una vez que 
esté construido se darán cuenta de la 
magnitud de este proyecto”, dijo Jacob.

Consultado cómo se supliría la pérdida 
de las canchas de fútbol, ya que donde 
se levantará el edificio precisamente hoy 
se practica ese deporte, el edil indicó 
que  el municipio ya había otorgado un 
terreno de seis hectáreas en el sector 
de San Ramón donde se hará un gran 
complejo deportivo, además que se 
estaba desarrollando otro complejo 
en la parcela 41, por lo que se tendrá el 
doble de campos deportivos de los que 
se eliminarán por el hospital.

VOLUNTADES Y OBJETIVOS

El presidente de la Cámara Chilena de la 

HOSPITAL MÁS 
MODERNO DEL NORTE 
YA TIENE VISTO BUENO

A FINES DEL 2021 SE INICIARÍA CONSTRUCCIÓN

Mientras se daba a conocer que el terreno donde será 
construido podía ser traspasado al Gobierno Regional, 
luego que la Cámara Chilena de la Construcción desistiera 
de cobrar 400 millones de pesos estipulados en un contrato 
con el municipio, la intendenta recibía la noticia de que el 
proyecto recibía el visto bueno de la aprobación técnica de 
la viabilidad y rentabilidad social. Es decir, se puede licitar 
el anteproyecto durante el segundo semestre del presente 
año.

@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid / LA SERENA

06
pisos en altura y dos bajo sue-
lo tendrá el edificio del nuevo 
hospital.

suficiente, con más de 20 pabellones 
y que, además tendrá un centro on-
cológico, que ha sido muy requerido 
por la comunidad. 

“Recordemos que el hospital actual 
es del año 1949, de maneras que este 
hospital moderno va a tener todas 
las condiciones, las actualizaciones 
que requiere y que se necesitan en 
la actualidad para atender a los pa-
cientes de la mejor manera”, indicó 
la intendenta de Coquimbo.

BUENA NOTICIA

Lo que fue considerado como una 
buena noticia por las autoridades es 
lo comunicado por el presidente de la 
Cámara Chilena de la Construcción, 
Patricio Donoso, en el sentido de que 
esa entidad no cobrará los 400 millo-
nes de pesos por entregar los terrenos 
de la Cordep donde se construirá el 
nuevo hospital, tal como lo estipulaba 
una cláusula del contrato.

El alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 
destacó que lo que parecía impensado 
hace un par de años hoy era una rea-

lidad, que se estaba hablando de un 
hospital que estaba financiado y que 
tenía un terreno donde construirse, 
resaltando que el centro oncológico 
con el que contará no solo servirá 

para la región, sino que incluso pa-
ra otras regiones más cercanas. “Lo 
que estamos presentando es algo 
realmente valioso, sobre todo para 
la gente que necesita de los servicios 
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Construcción, Patricio Donoso, quien 
anunció que no cobrarán la indem-
nización que estipulaba el contrato 
con el municipio por los terrenos 
de la Cordep, mencionó que cuando 
se juntan las voluntades y se ponen 
los grandes objetivos por delante se 

La intendenta Lucía Pinto (al centro), junto a autoridades y personeros de la Cámara Chilena 
de la Construcción informaron que el terreno donde se levantará el hospital de La Serena ya 
no tiene trabas.

Esperamos iniciar 
la construcción a 

finales del 2021 y su 
construcción tardará 

entre 4 y 5 años”.

LUCÍA PINTO

INTENDENTA REGIONAL.

mo todos los profesionales ansiaban 
contar con una casa remozada y que 
ahora tendrían un palacete en vez de 
casa. Además que se pasaba de 17 mil 
metros cuadrados de construcción 
a 120 mil, “lo que va a significar una 
enorme mejoría de la atención de 
salud para la gente. Yo diría que ha 
sido una gran apuesta de todas las 
autoridades y quiero reconocer que en 
un gobierno que no es de mi tienda, la 
valentía que significa haber afrontado 
un desafío tan grande como haberse 
hecho cargo de esta responsabilidad”.

lograban grandes cosas, reconociendo 
que el hospital era una necesidad 
sentida no solo de La Serena sino que 
de la región, de poder recuperar los 
déficit que se tiene en la prestación 
de salud. “Si como Cámara Chilena de 
la Construcción podemos aportar en 
eso, lo vamos a hacer”, dijo.

CONOCEDOR DE LA REALIDAD

Quien conoce bien la realidad del hos-
pital de La Serena es el concejal Ramón 

González, médico de profesión, quien 
prestó servicios toda su vida profesional 
en este centro asistencial, por lo que tras 
ser consultado sobre la instalación de este 
moderno centro asistencial se mostró 
contentísimo, indicando que sabía, có-

Lo que estamos 
presentando es algo 
realmente valioso, 
sobre todo para la 
gente que necesita 
de los servicios de un 
hospital de calidad”.

ROBERTO JACOB

ALCALDE DE LA SERENA.

En el terreno de la Cordep, donde se 
construirá el centro asistencial, se die-
ron a conocer pormenores del proyecto, 
que explica Claudio Arriagada, director 
del Servicio de Salud Coquimbo.

 CEDIDA

 CEDIDA
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Con novedosas iniciativas apoyan 
la lactancia materna en la región 

Empoderar a las mujeres y concientizar 
a la ciudadanía sobre la lactancia materna 
como un acto natural que puede realizarse 
en plazas, micros, restaurantes, sitios de 
trabajo u otros lugares donde haya público 
es todavía un reto por superar.

Por eso, cuando el Seremi de Salud fue 
invitado por el dueño de un reconocido 
café del centro de La Serena a conocer el 
espacio habilitado para que las madres 
amamanten a sus hijos cómodamente, 
-sin que necesariamente tengan que 
consumir- no dudó en visitarlo y respaldar 
esta iniciativa, la primera de este tipo en 
la región. 

El Seremi de Salud, Alejandro García, 
explicó en entrevista con El Día Radio 
que durante los primeros días de agosto 
se reforzó la campaña para impulsar la 
lactancia materna, tomando en cuenta 
los beneficios que este alimento brinda 
a pequeños.

“Exhortamos a que la leche materna sea 
exclusiva durante los primeros seis meses 
de vida. Esta va pasando por diferentes 
etapas, tiene distintas concentraciones 
de grasa, proteínas, vitaminas y defensas 
llamadas inmunoglobulinas que protegen 
al bebé y le dan mayor inmunidad. La 
naturaleza es muy inteligente, qué mejor 
que un  alimento que proviene del ser 
humano, es gratuita y lo más importante 
es que se forma apego entre la madre y 
su hijo”, dijo García. 

UN LUGAR INCLUSIVO

La semana pasada Trento Caffé, local 
ubicado en la calle Matta 520 del centro 
de La Serena, se estrenó como un espacio 
donde se promueve la lactancia materna, 
ya que las mujeres que así lo requieran 
pueden estar cómodamente y dar pecho 
a sus hijos. 

El dueño del establecimiento, Francisco 
Ulloa, relató a El Día que la idea nació a 
partir del deseo de su familia y del equipo 
de trabajo de promover la inclusión, por 
eso, tras enterarse de la promulgación de 
la ley de protección a la lactancia materna 
y su ejercicio, acordaron sumarse y hacer 
algo al respecto.

“Decidimos darles un espacio a las madres 
para que puedan amamantar y además 
ofrecerles un té, un agua de hierbas o 
café mientras dan alimento a sus hijos. 
También resolvimos incorporar en el 
baño de mujeres un mudador para que 
lo tengan a disposición y pronto instalare-

@eldia_johafer

Johana Fernández /  La Serena

CAFÉ SERENENSE ESTRENA ESPACIO PARA MADRES

En mayo de este año entró en vigencia la ley de Libre Ejercicio de Lactancia Materna. 
Cualquier persona que impida a una madre hacerlo o que incurra en actos de discriminación, 
podría recibir multas entre los $ 48 mil y $ 194 mil pesos.

En un futuro este café también contará con cartas con pictogramas para personas autistas y otras en sistema braille para aquellos con 
discapacidad visual. Para ello recibe capacitaciones de la fundación psicoeducativa Working Tea.

CEDIDA

La Ley 21.155 de protección a la lactancia materna y su ejerci-
cio, tiene tres puntos específicos: 
- Reconocer el valor fundamental de la maternidad y del de-
recho a la lactancia materna, como un derecho de la niñez.
- Consagrar el derecho de la niñez al acceso a la leche huma-
na y el derecho de las madres a amamantar libremente a 
sus hijos.
- Garantizar el libre ejercicio de la lactancia materna y del 
amamantamiento libre, sancionando cualquier discrimi-
nación arbitraria que cause privación, perturbación o ame-
naza a estos derechos. 
El Seremi de Salud precisó que la ley favorece a la madre 
para que pueda dar pecho sin ningún problema y por otra 
parte se impulsa a que las empresas, tanto privadas como 

públicas, tengan lugares específicos para poder amaman-
tar.  La ley también contempla sanciones si es que existe 
algún tipo de discriminación arbitraria y que cause priva-
ción, perturbación o amenaza a los derechos la mujer. La 
afectada puede denunciar estos hechos ante Carabineros, 
la Seremi de Salud o por el fono de Salud Responde 600 360 
7777.
“(…) La lactancia es parte de la naturaleza, por lo tanto 
debemos estimular la conciencia de todos los individuos y 
que no les llame la atención ver a una mujer dando pecho 
en un plaza, en una micro o en sitio de público. Tenemos 
que cambiar la actitud y el respeto hacia las mujeres, lo que 
es un trabajo de todos, aunque valoramos que de a poco se 
vaya cambiando esa mirada”, sostuvo. 

Alcances de la ley

mos uno en el baño de hombres”, indicó. 
Ulloa señaló que por el momento no 

han recibido la visita de mamás, por lo 
que deja la invitación abierta para quien 
lo requiera. “Existe la posibilidad de que 
ocupen el espacio aun cuando no vengan 
a consumir u ocupar el mudador si es que 
lo necesitan”.

En un futuro este café también contará 
con cartas con pictogramas para personas 

autistas y otras en sistema braille para 
aquellos con discapacidad visual. Para 
ello recibe capacitaciones de la fundación 
psicoeducativa Working Tea.

El Seremi, por su parte, felicitó la iniciativa 
y expresó que el lugar es bastante acogedor. 
“Las madres pueden estar en las mesas 
de afuera si gustan y le dan su cafecito o 
el agua de hierbas. Esperamos que otros 
locales también se unan a esta tendencia”. 

CLÍNICA DE LACTANCIA 
EN LA REGIÓN ES PIONERA

Otro de los proyectos que ha resultado 
exitoso en la región es la clínica de la lac-
tancia materna del Hospital de La Serena, 
espacio que ya cumplió un año de fun-
cionamiento. “Hace poco la recorrimos 
y vimos cómo se le enseña al hombre a 
tomar al bebé y colocárselo en el pecho 
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para generar el apego, lo que también 
estimula la lactancia. Esa clínica es un 
ejemplo a nivel nacional”, aseguró el 
Seremi de Salud. 

Asimismo Fernando Carvajal, jefe de 
la Unidad de Paciente Crítico Neonatal 
y responsable del comité de lactancia 
materna en el hospital, recalcó que el 
éxito de la práctica se define durante los 
primeros días de vida del bebé. 

“Si el inicio es el adecuado hay una alta 
posibilidad de éxito, pero si en algunos 
casos se da acompañada de mucho dolor o 
hay dificultades en lograr el acoplamiento 
la probabilidad de fracaso es altísima (…) 

y no es que la mamá no quiera dar pecho, 
el problema es básicamente que no saben 
cómo”, acotó.  Además comentó que la 
presión social a la que se ven expuestas 
las mamás es muy fuerte.

“Si a una madre se le dice que es funda-
mental dar pecho y que tiene que dar todo 
por lograr ese objetivo pero no puede, eso 
deriva en estrés. Ella puede estar interesada, 
pero si siente presión se frustra, y muchas 
veces esto hace que la leche se le corte. 
Ahí es donde la clínica se convierte en un 
lugar de acompañamiento necesario y 
otorga apoyo importante”, resaltó. 

Finalmente Sofía Delgado, quien es 
mamá de Pablo Benjamín, relató que 
asiste a la clínica de lactancia del hospital 
porque su hijo nació prematuro y no sabía 
succionar.  “Las matronas me enseñaron 
técnicas, metodología y mi hijo por fin 
aprendió. Él fue un bebé muy buscado 
porque previamente tuve dos pérdidas 
y cuando supe que estaba embarazada 
me cuidé mucho”, narra. 

Sin embargo, Sofía  estuvo tres días 
hospitalizada después de la cesárea, y lo 
único que quería era poder tener a Pablo 
en brazos para alimentarlo, “pero él solo 
dormía porque era chiquitito”.

“La presión social de tener que amaman-
tar fue muy fuerte y entonces me estresé 
mucho (…) por eso agradezco lo que he 
aprendido en la clínica, porque me ha 
servido bastante en este tiempo”,  añadió.

La lactancia es parte 
de la naturaleza, por 
eso tenemos que 
cambiar la actitud y 
el respeto hacia las 
mujeres, lo que es 
un trabajo de todos, 
aunque valoramos 
que de a poco se 
vaya cambiando esa 
mirada
ALEJANDRO GARCÍA

SEREMI DE SALUD

Los médicos afirman que la lactancia es muy importante en el desarro-
llo integral de todo niño, destacando su función fortalecedora del siste-
ma inmunológico.  
Dannya Macía, docente de la Carrera de Nutrición y Dietética de la Pon-
tificia Universidad Católica, manifestó que la leche materna protege a 
los niños de infecciones gatrointestinales, disminuye en 50% las proba-
bilidades de sufrir de otitis media, y un 72% el riesgo de hospitalización 
por infecciones respiratorias en el primer año de vida. También baja el 
riesgo de asma y dermatitis atópica, así como un 36% el riesgo de muer-
te súbita para el lactante.
La lactancia también ayuda a la madre a perder el peso ganado durante 
el embarazo, prevenir el cáncer de mama y ovario, además de la depre-
sión post parto. 

Disminuye riesgo de infecciones

MATÍAS WALKER PRIETO
DIPUTADO PDC

Poder terminar la jornada diaria de 
trabajo una hora antes. Así podría 
resumirse el efecto que tendría el 
proyecto de ley que estamos pro-
moviendo en el Congreso Nacional y 
que busca reducir la jornada laboral 
de las actuales 45 a 40 horas.

Se trata de una propuesta que se 
sustenta en la realidad de nuestro 
país, donde existen lamentables 
problemas de salud, de convivencia 
familiar, de productividad, y varios 
otros que se pueden asociar a lo ex-
tenso de la jornada; sumado a que, 
en promedio, un trabajador pasa al 
menos dos horas en el transporte 
hacia y desde al trabajo. Tenemos 
una de las tasas más altas de licencias 
médicas por enfermedades como 
depresión y stress laboral, con un 
gasto del 1,5% del PIB en pago de 
esas licencias, lo que nos motiva a 
promover esta iniciativa que apunta, 
además, a compatibilizar el trabajo 
con el tiempo familiar y la recreación.

Quizás en ningún otro tema hemos 
encontrado tanta coincidencia como 
en la necesidad de rebajar la jornada 
de trabajo, no sólo entre la oposición 
sino con la ciudadanía que en un 70% 
se manifestó en la encuesta Cadem 
a favor de la jornada de 40 horas. 
También a que es perfectamente 
compatible con un país más pro-
ductivo y que beneficie a la familia, 
que fue el mismo argumento que 

utilizó el Presidente Piñera como 
candidato el año 2005 al prometer 
una rebaja en la jornada laboral, 
la que no cumplió cuando llego al 
gobierno el año 2010.

 Las estadísticas en materia labo-
ral muestran que la tendencia en 
países con alta productividad está 
precisamente en jornadas de trabajo 
más intensivas y no extensivas. Los 
países OCDE, con los cuales nos gusta 
compararnos, tienen por ejemplo 
38 horas semanales en España, 35 
en Alemania, 37 en Italia y 30 en 
Holanda, los que muestran que hay 
otra forma de organizarse, con resul-
tados exitosos en materia productiva. 
Algo muy distante al proyecto de 180 
horas mensuales del gobierno, que 
propone trabajar incluso 12 horas 
algunos días de la semana.

Nos hemos reunido con organi-
zaciones de Pymes y apoyan nues-
tra propuesta de 40 horas, la que 
queremos implementar de manera 
gradual y para la que requerimos 
capacitación de parte del Estado a 
fin de organizarse de manera que 
se produzca más. Con trabajadores 
más dispuestos a desarrollar su labor, 
con menos uso de licencias médi-
cas, y que al mismo tiempo exista 
más tiempo para el descanso, para 
la actividad familiar, para los hijos, 
para el deporte, para la entretención. 
Una hora diaria más para la vida.

Una hora más para la la vida
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Llámanos al (51) 2200 406

“Este es un gran proyecto que apunta 
hacia el bien común” señalaba du-
rante la tarde de ayer, el presidente 
nacional de la Cámara Chilena de la 
Construcción, Patricio Donoso, quien 
llegó hasta la ciudad de La Serena para 
participar en la entrega protocolar 
del terreno en donde se ubicará el 
futuro hospital de la ciudad. 

En la oportunidad, acompañado 
de autoridades locales y regionales 
como el alcalde Roberto Jacob, y 
la intendenta Lucía Pinto, Donoso 
destacó que más allá de las labores 
normales como gremio de la indus-
tria inmobiliaria, su real objetivo es 
aportar en la mejora de la calidad 
de vida de los chilenos, para lo cual, 
señala, se requieren aunar todos los 
esfuerzos posibles. 

“Nos sumamos a esta alegría. Cuando 
se juntan las voluntades y cuando se 
ponen los grandes objetivos en frente 
se pueden lograr grandes cosas. Aquí 
hay unan necesidad sentida, no solo 
para la ciudad de La Serena o para 
el área metropolitana, sino tambien 
para la región, de poder recuperar 
esos déficits en prestaciones de sa-
lud” señaló. 

En ese sentido, el dirigente nacional 
destacó el círculo virtuoso que se 
genera cuando el sector público y 

@eldia_cl

Christian Armaza  /  LA SERENA

privado se unen en pro de conseguir el 
bien común en beneficio de la gente, 
pero a su vez, recalcó que para ello, 
se requiere contar con lineamientos 
claros para poder alcanzar dicho 
bien común. 

En ese sentido, para Patricio Donoso, 
ello es el camino más adecuado para  
poder establecer políticas públicas 
adecuadas con el fin de abordar los 
déficits en materia urbana y cons-
tructiva que aún presentan nuestras 
ciudades y la conurbación La Serena-
Coquimbo, en particular, en donde 

PATRICIO DONOSO, PRESIDENTE NACIONAL CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCIÓN

“La conurbación La Serena 
Coquimbo tiene mucho 
potencial de desarrollo” 

En el marco de la entrega 
del terreno para el futuro 
Hospital de La Serena, el 
dirigente gremial destacó el 
desarrollo que la ciudad y 
su conurbación han tenido 
en los últimos años. Sin 
embargo, Donoso señaló 
que es necesario contar 
con “políticas públicas 
muy desarrolladas” para 
compatibilizar crecimiento 
inmobiliario y conservación 
patrimonial.

 UF 13.08.19: $ 27.960,63 DÓLAR COMPRADOR: $ 709,00 DÓLAR VENDEDOR: $ 719,00     IPC JULIO: 0,20% IPSA: -1,74%
registró la Bolsa de Comercio en su índi-
ce principal, el IPSA, que cerró el viernes 
en 4.827,53 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Accio-
nes (IGPA) presentó una caída de -1,58% y cerró en 
24.509,12 puntos.
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Muchas veces 
nos planteamos 
grandes desafíos 
cuando de 
repente tenemos 
situaciones básicas 
aún por resolver. 
Pero lo importante 
es hacerlas 
visibles, primero 
saber cuáles son, 
donde están, 
cuántos son, para 
poder destinar así 
recursos”

PATRICIO DONOSO 

PRESIDENTE CCHC

desarrollo inmobiliario y cuidado 
del patrimonio histórico, resultan 
a veces, objetivos contrapuestos. 
“Nos sentimos muy orgullosos de 
poder aportar a la concreción de este 
sueño que tiene la región”, señaló el 
dirigente gremial. 

-Tradicionalmente a La Serena se 
la considera como una ciudad con 
buena calidad de vida debido a sus 
diversos atributos, como el clima, 
seguridad y equipamiento urbano y 
turístico. ¿Cómo proyecta la evolu-
ción de la ciudad y sus alrededores 
para los próximos años?

“Sin duda que esta conurbación 
tiene mucho potencial de seguir de-
sarrollándose. Es bastante aceptada 
y requerida por muchas personas 
tanto por quienes viven aquí, como 
por quienes han venido a vivir, o 
quieren venirse a vivir acá. 

Tiene muchos estándares que las 
hacen muy atractiva para disfrutar 
de una buena calidad de vida

Ahora, tambien tiene algunas áreas 
en las cuales hay que ponerse al día”.

-¿Cuáles serían esos aspectos que 
están al debe?

“Por ejemplo, toda el área relacio-
nada con la prestación de servicios 
de salud que tal vez dada su cercanía 
con Santiago, haya una compensa-
ción para el tema de urgencia. Pero 
sin duda que eso requiere tener una 
solución más inmediata acá mismo, 
en la ciudad, y en la región. 

Tambien tiene otro déficits como 
en otras muchas partes de Chile, 
como un déficit de viviendas, incluso 
por situaciones de allegamiento, así 
como de campamentos. Tenemos 
algunos déficits en estándares mí-
nimos urbanos. Aun así, no hay que 
generalizar, son zonas que hay que 
trabajar, y por eso que nosotros he-
mos invitado a distintos actores de 
esta ciudad y de la región, a que nos 
cuestionemos tambien, no solamente 
cuál va a ser el sueño futuro de esta 
conurbación, sino que también nos 
hagamos cargo de los déficits que 
esta área metropolitana tiene aún”. 

-¿Cómo aportan en ese desarro-
llo, proyectos muy anhelados por 
la ciudadanía, como puede ser 
el futuro Parque Intercomunal 
Quebrada de Peñuelas entre La 
Serena y Coquimbo?

“Todos esos son factores muy im-
portantes que aportan directamente 
a la calidad de vida de las personas.

Muchas veces nos planteamos 
grandes desafíos cuando de repen-
te tenemos situaciones básicas aún 
por resolver. 

Pero lo importante es hacerlas vi-
sibles, primero saber cuáles son, 
donde están, cuántos son, para poder 
destinar así los recursos. Ahora no es 
que no hayan recursos, quizás faltan, 
pero el problema está en cómo y a 
dónde orientamos esos recursos.

Esas son decisiones que creemos 
que deben ir más allá del ámbito 
netamente público-estatal, sino que 
tiene que haber un consenso entre 
todos los actores de la ciudadanía”.

MINISTERIO DE LA CIUDAD 

-¿Qué opinión tiene de los retrasos 
de varios proyectos que no se han 
podido concretar producto de la 
falta de coordinación con empresas 
de servicios básicos de agua y luz 
por ejemplo?

“Tenemos muchas situaciones co-
mo esas, y no solo en La Serena, sino 
tambien con empresas sanitarias, 
y son situaciones que permanente 
tenemos que estar hablando entre los 
distintos actores, porque el desarrollo 
de un proyecto involucra a muchos 
actores. No es una sola institución 
que los desarrollan. 

Por tanto, son desafíos permanentes 
y por eso, apelamos siempre al ob-
jetivo más importante que es sacar 
adelante esos proyectos. Asi que espe-
ramos que esas trabas se solucionen 
prontamente. Hay una inmensidad 
de desafíos que hay que resolver para 
que un proyecto vea la luz”. 

-Y en ese sentido ¿cómo evalúa la 
propuesta del gobierno de crear un 
Ministerio de Ciudad y Vivienda en 
reemplazo del actual Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo?

“Estamos muy de acuerdo. Valoramos 
mucho la iniciativa del gobierno, 
porque primero, reconoce la impor-
tancia de la ciudad como un área de 
intervención social, un área de trabajo, 
no solamente en el sentido de cubrir 
los déficits, sino que también, que 
sea el área de control del desarrollo 
de las comunidades. 

En Chile, casi 9 de cada 10 habitantes 
viven en ciudades, por lo tanto es un 
área en la que se integran distintos 
factores y tenemos que ser capaces 
de hacer esa integración de buena 
manera”.

DESARROLLO INMOBILIARIO VS 
PROTECCIÓN PATRIMONIAL 

-A La Serena se le conoce en todo 
Chile como una ciudad patrimo-
nial. Así de hecho la reconocen 
también aquellos organismos que 
abordan el tema, como el Consejo 
de Monumentos Nacionales. ¿Cuál 
es la visión que tienen al respecto 
en la CCHC, sobre el debate entre 
desarrollo inmobiliario y cuidado 
patrimonial?

“Creemos que ambos –patrimonio 
y desarrollo inmobiliario – pueden 
ser muy complementarios, siem-
pre y cuando se tengan claras las 
políticas públicas que apunten en 
ambos sentidos. 

De nada sirve tener un área de 
conservación si no se le dan los 
debidos instrumentos para que 
se mantenga un desarrollo para 
lograr cumplir dicho objetivo de 
conservación. Desde hace mucho 
tiempo que, como cámara, venimos 
impulsando eso: que tengamos una 
política pública que esté al nivel 
de poder conservar el patrimonio. 

Porque si vamos a definir conserva-
ción para no hacer nada, al final lo 
único que generamos es deterioro. 

Ahora, en la medida que tenga-
mos visiones muy desarrolladas, 
planes reguladores que interpreten 
esas visiones, se pueden identifi-
car zonas de desarrollo, que son 
necesarias tambien para que los 
propios habitantes se beneficien 
de ese desarrollo y la conservación 
histórica. En ese sentido, La Serena 
es un espacio muy interesante en 
ese aspecto, porque tiene mucha 
historia que mostrar y debe seguir 
desarrollándolo. 

Ahora, todo esto pasa por tener 
políticas públicas bien elaboradas 
y que integren distintos objetivos”. 

-¿Ha fallado el Estado en ese 
aspecto?

“O sea, la ley que tenemos es una 
ley antigua que ya no representa 
lo que tenemos hoy. Primero, la 
importancia que tiene para el país 
la conservación de las áreas patri-
moniales, y segundo, la realidad 
nacional que tenemos, que es to-
talmente distinta a como era hace 
20 o 30 años atrás. 

Tanto es así que el propio gobierno 
está impulsando una nueva ley, una 
actualización de la ley. Por tanto, 
eso es una demostración directa 
de una ley que no está cumpliendo 
con sus objetivos”. 

En Chile, casi 9 de 
cada 10 habitantes 
viven en ciudades, 
por lo tanto es un 
área en la que se 
integran distintos 
factores y tenemos 
que ser capaces de 
hacer esa integración 
de buena manera”

PATRICIO DONOSO

PRESIDENTE CCHC
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El presidente Sebastián Piñera visitó 
Lima con motivo del cierre de los 
Juegos Panamericano, y en ese con-
texto, dio una entrevista a la televisión 
peruana y comentó la posibilidad de 
que Chile y el país vecino se unan para 
promover la exportación de pisco.

A juicio del jefe de Estado, el pisco 
peruano es “extraordinario” y dijo que 
el chileno también le gusta mucho. 
Dijo que ambas naciones deben en-
tenderse al respecto y terminar con 
las disputas sobre a quién le pertenece 
el popular brebaje.

“(…) Lo lógico sería unir fuerzas 
para juntos promover la exportación 
de pisco al mundo, en lugar de estar 
enfrentados en esta lucha”, dijo al 
Canal N.

Durante la entrevista, el Presidente 
mencionó que un historiador argen-
tino remontó el pisco a la historia 
de la Colonia en Chile. “Hay pisco en 
Perú y en Chile. Hay un pueblo que 
se llama Pisco en Perú y un pueblo 
que se llama Pisco en Chile. (…) Los 
peruanos creen que es peruano y 
nosotros creemos que es chileno. 
Busquemos una manera de enten-
dernos”, sentenció.

En ese sentido, Piñera insistió que 
la pertenencia de este aguardiente 
es un tema no resuelto.

CRITICAS 

Desde el país sin embargo, y desde 
la Región de Coquimbo en particular, 
los reproches al primer mandatario 
por sus palabras no tardaron en llegar, 
reproches que llegaron además, desde 
casi todo el arco político. 

En ese sentido, el diputado de 
Renovación Nacional, Francisco 
Eguiguren, expresó su molestia ante 
estas declaraciones, señalando que el 
mandatario “se ha equivocado”.

Eguiguren argumentó que “el Pisco 
es chileno, su denominación de origen 
es la segunda más antigua del mundo 
y son los propios peruanos los que 
nos entregan la evidencia que es así. 
La producción de pisco chileno es 
cuatro veces más que el aguardiente 
peruana”.

Al mismo tiempo, el diputado 
Eguiguren fue categórico en sostener 
que “los peruanos han tenido éxito 
en su estrategia de marketing porque 
tienen recursos millonarios, ya que 
el Estado se los entrega desde hace 
décadas. En Chile, el compromiso del 

Critican a Piñera por proponer “unir 
fuerzas” con Perú en disputa por el Pisco

Estado es mínimo”.
Desde la Democracia Cristiana en tanto, 

el senador Jorge Pizarro, lamentó que 
el Presidente Piñera “no sea claro en la 
defensa del Pisco como patrimonio de 
nuestro país”.

“Es lamentable que el Presidente 
estando en Perú no aclare con total 
énfasis y de forma categórica que el 
pisco es un patrimonio cultural de 
Chile, que por ley tiene denominación 
para ser producido sólo en las regiones 
de Coquimbo y Atacama y bajo ciertas 
condiciones” aseveró Pizarro. 

Pizarro afirmó que el Estado peruano 
ha iniciado juicios por la marca y que 
“los productores pequeños chilenos 
están solos” ante esta arremetida. Por 
ello aseveró que la del Jefe de Estado 
es una “muy mala declaración. No 
puede ser ambiguo, el Pisco es chile-
no, y el Estado debe defenderlo como 
tal. Perú, de forma sistemática y con 
recursos del Estado peruano ataca 
permanentemente al pisco chileno 
y nos lleva a juicio en otros mercados 
internacionales, pretendiendo que se 
les reconozca a ellos la denominación 
de origen. Esa es la razón por la cual 
hemos insistido al Estado y al Gobierno 
chileno, que debe defender en esos 
juicios a los productores nacionales 
de pisco que están organizados, varios 
de ellos en cooperativas y pertenecen 
a la tradición más antigua de nuestro 
país. No se merecen que el mandatario 
no sea capaz de defenderlos de forma 
categórica”.    

DURANTE SU ESTANCIA EN ESE PAÍS

Las palabras emitidas en Perú por el Presidente Sebastián Piñera en torno a la disputa por el 
Pisco no cayeron nada de bien en la región, principal productora de esta bebida espirituosa. 

LAUTARO CARMONA 

En entrevista con la 
televisión peruana, el 
primer mandatario se 
refirió al polémico tema, 
afirmando que ambos 
países deben llegar a un 
entendimiento respecto al 
tema. Parlamentarios de la 
región en tanto, criticaron 
las palabras del presidente 
y llamaron a proteger la 
Denominación de Origen 
del producto.

Christián Armaza  / LA SERENA

@eldia_cl

El Pisco es chileno, 
su denominación de 
origen es la segunda 
más antigua del 
mundo y son los 
propios peruanos los 
que nos entregan la 
evidencia que es así”
FRANCISCO EGUIGUREN

DIPUTADO

UNIDAD “IMPOSIBLE” CON PERÚ

Respecto a la posibilidad planteada 
por Piñera sobre compartir un mercado 
de exportación con el país del norte, el 
diputado Francisco Eguiguren afirmó 
que “Perú ha demostrado que no le in-
teresa compartir mercado con Chile y 
nosotros, con una actitud acomplejada 
y a la defensiva, tratamos de entregar lo 
que se pueda con tal de no perder nada, 
en circunstancias que si el gobierno 
y el Estado de Chile nos apoyaran de 
verdad, otro gallo cantaría”.

En esa misma línea, el senador Jorge 
Pizarro añadió que es “muy fácil decir 
unámonos” cuando la contraparte, 
reiteradamente ha dicho que no tiene 
ningún ánimo de hacer algo en conjunto, 
sino que al revés. Permanentemente 
está llevando a juicio en otros mercados 
a los productores chilenos y en cam-
bio, tenemos un Presidente que no es 
capaz de defender el único producto 
que mediante una ley especial tiene 
Denominación de Origen”.

El parlamentario subrayó que “no está 
en discusión que la Denominación de 
Origen Pisco sea o no chileno. Mientras 
que Cancillería ha dicho que se trata 
de un conflicto entre privados y esto 
de unir fuerzas debilita la posición de 
Chile porque la relativiza. En estas ma-
terias tenemos que ser más exigentes 
con el Mandatario e insistir respecto 
el patrimonio cultural que significa el 
Pisco, cuya denominación de origen 
tiene una legislación que lo ampara y 
por lo tanto, es obligación del Estado 
exigir se cumpla y se respete”. 

“Uno lo que espera es que el Estado 
de Chile colabore patrocine y apoye. Es 
una situación muy extraña que Piñera 
ensalce el producto peruano y desco-
nozca la historia del producto que está 
más que comprobado que desde los 
tiempos de la Colonia se produce en 
el Norte Chico”, afirmó Pizarro.

Finalmente, el diputado Francisco 
Eguiguren, dirigiéndose a directamente 
a Piñera, afirmó: “Señor presidente, al 
igual que el vino, transforme al pisco 
en Imagen País y necesitamos que el 
Estado de Chile, con orgullo, propiedad 
y compromiso asuma el apoyo de la 
defensa del pisco”, agregó.

En ese sentido, el diputado de 
Renovación Nacional hizo un llamado 
a apostar “por lo nuestro”.  “El pisco es 
nuestro, como lo es el territorio, no 
se puede entregar lo que son nues-
tras raíces y nuestra historia.  No hay 
mejor defensa que tomar la ofensiva 
y empezar a meter goles en esta cau-
sa. El pisco es chileno como nuestro 
territorio”, reiteró. 
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a las miles de personas que llegan des-
de las distintas comunas de la zona a 
atenderse en la red.

El presidente del directorio de 
RedSalud, Víctor Manuel Jarpa, indicó 
que “Estamos invirtiendo. Iniciamos la 
primera y segunda etapa y ya partimos 
con la tercera. Estamos remodelando 
la clínica antigua, mejorando todos 
los pabellones y aumentando a 12 las 
camas críticas y otros temas que tienen 
que ver con imagen”,

“Ya comenzamos y esto no para”, ad-
virtió Jarpa, detallando que el edificio 
aún tiene dos pisos que están en obra 
gruesa y “que van a permitir el creci-
miento orgánico de la clínica, sin tener 
que molestar a los pacientes”, sostuvo.

Además, aseguró que “en la medida 
que tengamos los recursos vamos a ir 
invirtiendo, pero queremos entregar 
lo más pronto posible la clínica total-
mente remodelada. A mediados del 
próximo año ya se va a notar un cambio 
sustancial en la clínica antigua”.

Como un hito para la atención de 
salud para los pacientes de la Región 
de Coquimbo fueron inauguradas las 
nuevas instalaciones de RedSalud en 
la comuna de La Serena. Una nueva 
infraestructura de 13 mil millones de 
pesos de inversión, que busca mejorar 
los procesos de atención de la Clínica 
Elqui, que sigue creciendo.

“El desarrollo de la infraestructura es 
una de las vías más eficientes para de-
rrotar la desigualdad social y debemos 
buscar todas las herramientas posibles 
para lograrlo”, dijo en su discurso inau-
gural el presidente de la Cámara Chilena 
de la Construcción (CChC) Patricio 
Donoso a las autoridades comunales 
y regionales que llegaron a recibir la 
gran obra.

Con el tradicional corte de cinta se 
hizo entrega de las instalaciones, que 
aumentarán en un 48% la disponibilidad 
total de camas en la capital regional, 
sirviendo como un importante apoyo 
a la salud pública y apuntando además 
a mejorar sustancialmente la atención 

Red Salud Elqui aumenta en 48% la 
disponibilidad de camas para la región

para “un día redondo para la región 
en salud”, en relación a su reciente 
visita a los terrenos de la CORDEP, 
donde se emplazará el nuevo hospital 
de La Serena.

En ese sentido, la autoridad sostuvo 
que la ampliación de la Clínica Elqui 
“viene a ser un complemento muy 
importante” en la materia. “Debemos 
trabajar siempre porque la salud pú-
blica y la privada  crezcan en la zona, 
de manera de que los habitantes de 
nuestra región no tengan la necesidad 
de salir de ella para recibir una aten-
ción digna y efectiva”, señaló.

A sus palabras se sumó el alcalde 
Roberto Jacob, quien sostuvo que 
“todo lo que se invierte en salud es 
positivo para la gente. Hoy tenemos 
carencia en infraestructura y médicos, 
por lo que esto ayuda muchísimo. Esta 
clínica tiene 90 camas, lo que no es 
menor, porque es casi la mitad de lo 
que tiene el hospital. Agradecemos 
cuando se invierte en temas priorita-
rios, porque en salud estamos al debe, 
así que muy contento y esperar que 
siga creciendo”.

InauguracIón de amplIacIones

Con el tradicional corte de cinta se dio por inaugurada la ampliación de la Clínica Elqui.
LautaRo CaRmona

La inversión de 13 mil 
millones de pesos permite 
mejorar la totalidad de los 
pabellones de la Clínica 
Elqui, la que pronto 
entregará la totalidad de sus 
instalaciones remodeladas 
y que cuenta con su nueva 
reacreditación para un 
nuevo período de tres años.

 Diego Guerrero  / LA SERENA

@eldia_crivera

Como una sorpresa, la Superintendencia de Salud entregó a la Clínica 
Elqui su segunda acreditación, en virtud de una mejoría tanto en in-
fraestructura como en procesos, reconociendo “un equipo de trabajo 
serio y comprometido”.
El presidente del directorio de Red Salud, Víctor Manuel Jarpa recibió el 
certificado que por otro tres años los mantendrá como uno de los 108 
prestadores acreditados dentro del país, luego de  haber cumplido con 
el 94% de las características establecidas dentro del proceso, una de las 
cifras más altas.
En la Región de Coquimbo existen cuatro centros de atención abierta y 
otros ocho cerrados con acreditación, todos públicos a excepción de la 
Clínica Elqui. A ellos se suman seis centros de diálisis y uno de image-
nología.

Acreditación de la Clínica Elqui

un CompLEmEnto

 La intendenta de la Región de 
Coquimbo, Lucía Pinto, valoró el hito 
y lo calificó como el cierre perfecto 
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“Lo de Argentina nos va a impactar, pero la economía chilena y la argentina están en situa-
ciones muy distintas”, dijo el Presidente Sebastián Piñera en respuesta a la preocupación por 
impacto de “lunes negro” trasandino.

EFE

elecciones tendrán un claro efecto en 
materia económica para Chile, que ya 
se ha notado en el turismo.

“ya ha habido un  efecto en términos 
de la enorme baja de turistas en Chile. 
Es preocupante el efecto que también 
puede tener en el comercio”, dijo, 
pero aseguró que le preocupa más 
“la situación económica de Chile”.

El presidente del Partido Socialista, 
Álvaro Elizalde, señaló que las eleccio-
nes primarias en Argentina deben ser 
un antecedente para el país.

“Macri se comprometió en campaña, 
al igual que el presidente Piñera, a ge-
nerar un crecimiento sostenido de la 

El presidente Sebastián Piñera mini-
mizó el impacto de las primarias en 
Argentina sobre la economía chilena. 
Lo anterior, a pesar del desplome de 
las acciones de empresas nacionales 
con presencia en el país trasandino.

“Lo de argentina nos va a impactar, 
pero la economía chilena y la argentina 
están en situaciones muy distintas. 
La economía chilena está creciendo 
y esperamos que en el segundo se-
mestre fortalezca su crecimiento”, 
sostuvo el mandatario.

La derrota del sector de Mauricio 
Macri en las primarias presidenciales 
de Argentina tuvo un fuerte impacto 
en los mercados, que reaccionaron de 
forma negativa al triunfo de Alberto 
Fernández.

El IPSA mostró un retroceso de un 
2,12%, mientras que las empresas 
chilenas con presencia en Argentina 
sufrieron un fuerte desplome: las 
acciones de CCU y Cencosud bajaron 
más de un 6%; mientras que Latam 
y Andina tuvieron un retroceso de 
un 5,11% y un 4,64%, respectivamente.

Sin embargo, desde la oposición 
el excanciller y presidente del PPD, 
Heraldo Muñoz, aseguró que estas 

La derrota del sector de 
Mauricio Macri en las 
primarias presidenciales de 
Argentina tuvo un fuerte 
impacto negativo en los 
mercados.

Piñera pone paños fríos 
por “lunes negro” argentino

economía y los resultados están siendo 
malos, más malos que en Chile. Ese es 
el desafío que tenemos por delante, la 
economía está andando mal y el gobierno 
no está cumpliendo sus compromisos 
de campaña y ante eso necesitamos 
construir una alternativa”, dijo.

En tanto, el ministro de Hacienda, Felipe 
Larraín, hizo un importante anuncio en 
materia económica: señaló que ingresa-
rán una indicación sobre el beneficio de 
depreciación instantánea de 50% para el 
país y de un 100% para La Araucanía, para 
darle un mayor impulso a las inversiones. 
Esto para acelerar la entrada en vigencia 
de la medida.

BIO BIO CHILE  / Santiago

VISIONES

El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, 
advirtió este lunes que un eventual 
triunfo del candidato peronista Alberto 
Fernández en los comicios presidenciales 
de octubre en Argentina podría provocar 
un éxodo de ciudadanos de ese país, 
parecido al que ocurre en Venezuela.

El líder ultraderechista reaccionó así a 
la contundente victoria de Fernández, 
que lleva en su papeleta a la expresidenta 
Cristina Fernández como candidata a 
vicepresidenta, en las primarias argen-
tinas celebradas este domingo.

El gobernante brasileño alertó en 
un acto en el sureño estado de Río 
Grande do Sul que “la pandilla de 
Cristina Kirchner” es la misma que 
la de la expresidenta brasileña Dilma 
Rousseff; del mandatario venezolano, 
Nicolás Maduro; y de los fallecidos go-
bernantes de Venezuela y Cuba, Hugo 
Chávez y Fidel Castro, respectivamente.

“¡Pueblo gaúcho! Si esa izquierda 
vuelve a Argentina, podemos tener sí, 
en Río Grande do Sul, un nuevo estado 
de Roraima (norte de Brasil y fronte-
rizo con Venezuela) y no queremos 
eso, hermanos argentinos huyendo 
para aquí”, expresó el mandatario, 
con tono de preocupación.

Bolsonaro teme éxodo 
de argentinos a Brasil 
tras primarias

El gobernante de Venezuela, Nicolás 
Maduro, anunció este lunes por la tarde 
siete cambios dentro de su gabinete, 
entre los que figuran dos militares, y 
la creación del Ministerio de Turismo 
y Comercio Exterior, una medida que 
toma en medio de la tensión interna 
y externa por la crisis del país.

El mandatario anunció cambios en 
las carteras de Agricultura Urbana, de 
Desarrollo Minero Ecológico, de la Mujer 
y la Igualdad de Género, de Educación 
Universitaria, de Ecosocialismo, de 
Obras Públicas y la creación del 
Ministerio de Turismo y Comercio 
Exterior.

La medida ocurre un día después 
de que el jefe del Parlamento Juan 
Guaidó, reconocido como presidente 
encargado de Venezuela por más de 
50 países en medio de la crisis políti-
ca, anunciara que designaría cargos 
dentro de su “gobierno interino”.

Maduro anuncia 
cambio de gabinete 
en medio de tensión 
externa e interna

TRAS PRIMARIAS

@eldia_cl
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La Justicia militar investigará la fil-
tración a la prensa de una serie de 
escuchas telefónicas llevadas a cabo 
por la Inteligencia del Ejército en 2017 
a cuatro militares que denunciaron 
presuntas irregularidades en el seno 
de ese estamento.

Así lo informó este lunes el ministro 
de Defensa, Alberto Espina, quien 
calificó como “delicado” que se filtren 
las labores que realizan los servicios 
de inteligencia del país.

El ministro dijo a la prensa tras co-
nocer las informaciones de prensa 
que hablaban de esas escuchas telefó-
nicas, “acordó de inmediato que ese 
hecho (la filtración de las escuchas) 
debía ser investigado y lo remitió al 
Segundo Juzgado Miliar para hacer 
una exhaustiva investigación”.

Además, Espina comentó que solicitó 
a la Fiscalía Militar que se haga parte 
en esta investigación.

Algunos medios informaron este 
de domingo que el capitán Rafael 
Harvey Valdés, el exteniente Carlos 
Farías Ramírez, el exsargento Juan 
Pablo Díaz Pino y el cabo primero 

El ministro de Defensa, 
Alberto Espina, calificó 
como “delicado” que se 
filtren las labores que 
realizan los servicios 
de inteligencia del país, 
por lo que remitió los 
antecedentes al Segundo 
Juzgado Militar.

Investigan filtración de escucha 
telefónica en el Ejército

Sergio Andrés Tudesca Órdenes fueron 
objeto de escuchas telefónicas en 2017 
por la Dirección de Inteligencia del 
Ejército (Dine).

Los cuatro funcionarios militares, dos 
en retiro, habrían sido denunciantes 
de supuestos hechos irregulares en 
el seno del Ejército.

En aquel momento, el comandante 
en jefe del Ejército era Humberto 
Oviedo (2014-2018), procesado por 
malversación de fondos públicos 
por unos 6,75 millones de dólares 
provenientes de gastos reservados.

Espina dijo que consultó al actual 
comandante en jefe del Ejército, el 
general Ricardo Marcelo Martínez, 
quien le aseguró que “las acciones de 
inteligencia, cuando tienen por objeto 
las escuchas de conversaciones, han 
sido todas ellas autorizadas por un 
ministro de la Corte de Apelaciones, 

quien requiere los antecedentes, los 
analiza y ve si corresponde”.

“Toda información sobre inteligen-
cia, por expreso mandato de la ley, 
cuando se refiere a la intervención de 
escuchas, se hace con autorización 
de un juez civil, son operaciones que 
la ley califica de secretas”, reiteró el 
ministro para explicar que las escuchas 
que se filtraron se hicieron dentro 
del marco legal con la autorización 
de la Corte de Apelaciones.

Asimismo, insistió en que “divulgar 
estas acciones de inteligencia consti-
tuye un delito penal grave con pena 
de cárcel”.

Según las informaciones de prensa, 
el Ejército argumentó la necesidad 
de escuchar a los cuatro investigados 
porque podrían estar entregando 
información que afectaba a la propia 
institución y la seguridad nacional.

Según las informaciones de prensa, el Ejército argumentó la necesidad de escuchar 
a los cuatro investigados porque podrían estar entregando información.

EFE

EFE  / Santiago

AGENCIA

POR SUPUESTAS IRREGULARIDADES

El alto comisionado de la ONU para los 
refugiados, Filippo Grandi, anunció que 
visitará esta semana Chile y Brasil para 
conocer “de primera mano” la respuesta 
humanitaria de ambos países a los refu-
giados venezolanos.

Uno de los objetivos principales de la 
visita de Grandi a Suramérica es buscar 
“más apoyo de la comunidad internacio-
nal para los países y comunidades que 
albergan a los venezolanos”, según un 
comunicado difundido por la Agencia de 
la ONU para los Refugiados (ACNUR).

Durante la visita a Santiago de Chile, 
del 13 al 14 de agosto, Grandi se reunirá 
con autoridades nacionales y miembros 
de la sociedad civil para “evaluar las ne-
cesidades de los refugiados y migrantes 
venezolanos y buscar soluciones para 
aquellos que más lo necesitan”.

Respecto a Brasil, la visita del alto co-
misionado para los refugiados tendrá 
lugar del 15 al 18 de agosto y en su agenda 
figuran reuniones con autoridades de 
Brasilia, la capital, así como escalas en a 
Boa Vista y Pacaraima, ciudades al nor-
te del país y cercanas a la frontera con 
Venezuela.

POR DOS DÍAS

ONU verificará 
situación de 
venezolanos en Chile

Ciro Sabadini ForetiCh
AbogAdo

Nacido el 15 de diciembre de 1911 
en Concepción, René Ríos Boettiger 
alcanzó celebridad como caricatu-
rista, con el seudónimo de Pepo.

Publicó su primer trabajo a los 
siete años en el diario El Sur de 

Concepción y  realizó su primera 
exposición a los 10 años, en la 
misma ciudad.

También allí estudió la ense-
ñanza media y luego ingresó a 
estudiar Medicina, carrera que 
dejó a los dos años.  En 1932, se 
fue a Santiago, a la Escuela de 
Bellas Artes, y se integró como 
dibujante a la popular  revista 
de sátira política Topaze, en la 
que destacó como hábil y agudo 
caricaturista.

Creó la tira cómica política 
pionera en Chile “El Jefe”, en 
la cual representaba a su  tío : 
don Juan Antonio Ríos; creó a 

“Don Gabito” que representaba 
a Gabriel González Videla, a “Don 
Pedrito”, que caracterizaba a 
Pedro Aguirre Cerda  y a “Don 
Sonámbulo”, con el que aludía  
a Carlos Ibáñez del Campo …

Su personaje más conocido, 
“Condorito”, surge el 6 de Agosto 
de  1949,  en  la Revista Okey.

Condorito  es  un personaje 
hecho de la mezcla entre un 
cóndor y un roto chileno,  que  
representa al típico  campesino 
cazurro, pícaro, desaliñado y 
bromista que intenta sortear 
los problemas de la vida en la 
ciudad. 

Frases como “exijo una expli-
cación”, “reflautas” o “muera el 
roto Quezada”, o inolvidables 
personajes como “Yayita”, “Don 
Chuma” o “Garganta de Lata”,  
han acompañado la niñez, la 
adolescencia e incluso la edad 
mayor de muchos chilenos, que 
hoy conmemoran los 70 años 
desde su aparición.

Hay algunos que señalan que 
existe una alusión a Condorito 
en el dicho : “mandarse un con-
doro”,  en circunstancias que 
dicha frase,  que es aceptada 
nada menos que por la Real 
Academia de la Lengua, como  

un chilenismo definido como  
“torpeza grave y vergonzosa” , en 
realidad nació de la desastrosa 
actuación del arquero Roberto 
Rojas (el Cóndor Rojas) en Brasil, 
cuando se auto infirió una he-
rida en su propia cara  en las 
eliminatorias del Campeonato 
Mundial de Italia 1990 …

Al Condor lo que es del Condor 
… Pero también a Pepo lo que es 
de Pepo, el creador, no incurra-
mos en el “condoro” de olvidar 
a aquel viejo caricaturista que 
falleció  afectado por un cáncer, 
a los 88 años, el día 14 de julio 
del año 2000… 

El recuerdo de Pepo …

El objetivo es buscar “más apoyo de la comuni-
dad internacional para los países y comunidades 
que albergan a los venezolanos”.

EFE



ProPiedades
Arriendo - CAsA

Coquimbo Los Clarines II, vivienda 
nueva, 3 dormitorios, 2 baños, no 
amoblada, amplio estacionamiento, 
año corrido, $260.000.  F: 987355558

Arriendo -                         
depArtAmento

La Serena San Joaquín, $500.000, 
3D-2B, amplia terraza, 90 m2, recién 
reformado.  F: 998798631

La serena Vista Hermosa, deptos 
1-3-4 dormitorios, excelente sec-
tor residencial, desde $180.000.  F: 
512-225103

Arriendo - piezA

Coquimbo Amoblada con baño, cocina, 
lavanderia, incluye agua, luz, gas y wifi 
(El llano, San Juan y Sindempart). Ten-
go una casa 2 dormitorios (sin garantia 
y sin comisión)+56 9 53392507. 160000 
CLP F: Mario

Vendo - CAsA

Casa esquina sector Compañía Alta, 
patio amplio, 3 dormitorios 1 baño 
entrada vehículos $42.500.000. 
rrrpropiedades@gmail .com  F: 
+56966060392

La serena Gabriela Mistral, vendo 
linda casa 5 dormitorios, 2 baños, 
sector residencial, hermosa vis-
ta, $150.000.000.  F: 956379754, 
985354855

Vendo $100.000.000, arriendo $180.000, 
casa Alcohuaz Valle Elqui, aguas de 
vertiente, riego y potable, cerca plaza.  
F: 977266922

Vendo - depArtAmento

La serena depto 3d 2b , Condominio 
Barrio Universitario iV. 3.000 UF 
conversable  F: 946902569 id: 210799

La serena departamento Larraín 
alcalde, $70.000.000.  F: 996949325

Vendo - terreno

Vendo parcela 5.000 m2, frente 
Mall Serena. Rol, $235.000.000.  F: 
942053896

La serena Larraín alcalde, 1.900 m2, 
$290.000.000, escribe a@lookingho-

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 

me.cl llamar:  F: 965039508

Vendo/Arriendo sitio desde 900 
m2 frente Mall Serena 46 mlls  F: 
977920722

VeHÍCULos
Vendo - AutomóVil

Mercedes Benz e-200 CGi Blue effi-
ciency 2012 blanco, sedan, 74.556 
kms., único dueño, $12.350.000.  F: 
998850112

Hyundai accent 2014 1.4 cc, benci-
nero, nunca chocado, neumáticos 
nuevos,100.137 kms., $5.700.000 
conversable.  F: 983973341

Chevrolet sail 2016 excelente estado 
$4650000 F: celular 973784731

Taxi básico Nissan V-16, año 2007, tra-
bajando, $19.000.000.  F: 9-93594738

Vendo colectivo Yaris 2013, documen-
tos al día, mejor oferta.  F: 512-487576

Vendo - Furgón

Peugeot Partner  2007 equipo normal, 
petrolero, $4.200.000.  F: 995340500

Compro - VehíCulos

 ***autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

oCUPaCioNes
requiero ContrAtAr

Vendedor repartidor con experiencia 
en agua purificada, ideal cartera 
clientes y trabajo por cumplimiento 
de metas. Contacto: hielosglassi-
ce@gmail.com 

Clínica veterinaria requiere contra-
tar recepcionista cajera para turnos 
de tarde full-time. CV a: losperales-
veterinaria@gmail.com 

sea consultor(a) marca romance 
sea dueño de su propio negocio, 
todo en lencería y moda fitness 
Brasileña. Crezca con nosotros. 
Ganancias 30% total de ventas. 
“sin inversión”. www.romance.
com.br informaciones whatsapp 
F: +56963504913

Necesito odontologa y promotora 
para Consultorio dental full-time. 
F: 964984655

Se necesitan señoritas de 18 a 25 años 
para privado. Interesadas llamar al F: 
982961927

Se necesitan señoritas para privado, 
de 18 a 25 años. Interesadas llamar  
F: 982961927

Necesito maestro amasandero con 
experiencia, pastelero(a), señorita 
dependiente.  F: 997854058, 512-
486071

Funeraria Unión de Cristo requiere 
personal varón, licencia B. Interesados 
tratar:  F: 987442364

Funeraria requiere personal para 
sucursal Ovalle, La Serena. Interesa-
dos  F: 987442364

Vendo

Fábrica regional ofrece a pequeñas 
medianas constructoras y particu-
lares ladrillos 29-14-7 cms $230, 
29-14-9 cms $420, 29-14-11 cms 
$440, polvo ladrillos $2.500 saco 
25 kilos. Ventas F: 992079232, 512-
267380

Compro

Antigüedades Compra y Venta: Mue-
bles, relojes, pinturas, monedas, 
lámparas, libros, discos, fichas, pia-
nos, joyas. Reparaciones muebles  F: 
964948190, 512210417

mAsCotAs

ofrezco servicios de peluquería 
canina en las añañucas 1319 herra-
dura oriente, corte y baño, limpieza 
de oídos, corte de uñas, corte higié-
nico etc. F: 985407382

serViCios

expertos masajistas, depilación 
masculina para varones, terapias 
de relajación y antiestres.  F: 
+56978842874

se fabrican muebles de cocina y 
closet a medidas, carpintera en 
general, instalaciones, proyectos, 
finas terminaciones, experiencia y 
referencia. F:  967366747

Calefont, todas las marcas, repara-
ciones, gasfiteria integral, tecnico 
autorizado F: +56 9 64804305

atención padres sector san Joa-
quín o Colina el Pino. Furgón escolar 
nuevo 2019 para Colegio alemán o 
cercanos. responsabilidad y serie-
dad. F: +56990126741

Clases de Cueca, particular o grupal 
para toda edad La Serena F: 977920722

retiro basura cachureos ramas F: 
950066742, 958556830

Se realizan trabajos de cerámica gas-
fitería carpintería albañilería pintura 
electricidad y ampliaciones en general  
F: 961354038

retiro escombros ventas áridos 
corte de árboles etc. Consulte F: 
997205376, 997598031

Se realiza masajes spa, calefacción.  
F: 941106006

VArios

Se extravió credencial Brinks a nom-

bre de william alvarez el día 5 de agos-
to de 2019 en la ciudad de Coquimbo, 
por favor si alguien la encuentra diri-
girse a las dependencia de brinks que 
está ubicada en Calle Seis 345 Barrio 
Industrial, Coquimbo  F: 56 51 2249660 

Motel la Cascada. Cabañas desde 
$15.000.Av. La Cantera #1968.  F: 
marqueros7@gmail.com 

MaYores
Astrid Colombiana rica apasionada 
complaciente, trato pololo.  F: 936330303

*Paraguayas exquisitas*, buenas 
amantes, sin ataditos, sin prisa, www.
guadalupehot.cl  F: 952018882

$10.000 lolita Boliviana Yisel, amorosa, 
apasionada, juguetona, besos reales, 
sin apuros  F: 991415032

www.sexyclub.cl ingresa para conocer 
a las más bellas y fogosas escort  F: .

Privado Mariela nuevas chicas vip Cote 
32, Claudia 30  F:  978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208

Mónica chilena 35 años exquisita masa-
jista scort, central  F: 986693563

señoritas masajistas.  F: 950324721, 
954552111

$10.000 morena, Karol, delgada, amorosa, 
besos reales, relajada.  F: 999268619

$10.000 momento, hermosa extranjera, 
lola trigueña, delgada trato pololo.  F: 
934980765

mAyores requieren

Se necesita señorita de 20 a 30 años para 
trabajar en privado. F: +56936706363

LeGaLes
extrACtos

Remate. 3° JUZGADOCIVIL DE LA SERENA. 
Rol C-2211-2017. “Cooperativa de Ahorro y 
Crédito el Detallista conCastillo”, fijó rema-
te para el día 27 de agosto de 2019, a las 
9:30 horas, dependencias del tribunal, Los 
Carrera N°420, primer piso, La serena. 
Para subastar inmuebleubicado enPASA-
JE MARCOS CARMONA N°4125, SITIO N°4 
DE LA MANZANA 7, POBLACIÓN EL PARQUE 
DE LAS COMPAÑIAS II ETAPA,  comuna 
de La Serena. El inmueble está inscrito 
a fojas 3984número 3170 del Registro de 
Propiedad del año 2008 del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena a nombre 
de doña Maricel Alejandra Baeza Abarzua. 
Rol avalúo N° 01483-00004, comuna de La 
Serena.Mínimo la cantidad de $15.710.258 
conforme avalúo fiscal vigente. Precio 
subasta se pagará al contado median-
te deposito cuenta corriente tribunal, 
dentrode quintodía hábil contado desde 
efectuada la subasta. Postores deberán 
rendir caución 10% del mínimo mediante 
vale vista del Banco Estadoa la orden del 
Tribunal, excepto ejecutante. Antece-
dentes en la secretaría del Tribunal.La 
Serena, 22 de julio de 2019.- Erick Barrios 
Riquelme, Secretario Subrogante.

extrACto

Remate: Segundo Juzgado de Letras de 
La Serena, Los Carrera N°420, 1o piso, 
rematará el 09 de septiembre de 2019, 
a las 12:00 horas. Inmueble ubicado en 
Lote N°4, resultante de la subdivisión de 
la primitiva reserva del propietario del lote 
12 Norte, de la Parcela N°12, de la Coopera-
tiva Reforma Agraria Asignataria Gabriela 
Mistral Limitada, Comuna de La Serena, 
Región de Coquimbo. Inscrito a Fojas 
299, Nº273 del Registro de Propiedad del 
Conservador Bienes Raíces de La Serena, 
año 1998. Mínimo subasta $17.184.112.-. 
Precio contado pagadero a más tardar 
dentro de cinco días hábiles después del 
remate en la cuenta corriente del tribunal. 
Interesados presentar vale vista del Banco 
Estado a la orden del tribunal por 10% del 
mínimo. Demás bases y antecedentes, 
autos rol C-3365-2017, caratulados “Enex 
con Delgado”. Ejecutivo pagaré. La Serena, 
06 de agosto de 2019. Lila Vega Espejo. 
SECRETARIA AD-HOC. 

extrACto

En causa Rol C-2986-2017 caratulada 
“BANCO DE CHILE con GARCÍA”, del Segun-
do Juzgado de Letras de La Serena, se 
rematará el día 29 de agosto de 2019, a 
las 12:30 hrs, el inmueble ubicado en Lote 
N° 2 resultante  de la subdivisión de la 
Parcela N° 347, Colonia Pampa Alta y una 
34 ava parte del lote denominado “Bienes 
Comunes”,  comuna de La Serena; El títu-
lo rola inscrito a fojas 5.744 n° 4.474 del 
Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de La Serena, del año 2011. 
Mínimo de la subasta será $224.162.337 
pagaderos dentro de 5 días, al contado. 
Interesados en tomar parte, deberán 
rendir caución por un valor equivalente 
al 10% del mínimo de la subasta, paga-
deros en vale vista del Banco Estado a la 
orden del Tribunal o endosado a favor de 
este. Demás antecedentes en expedien-
te. ISABEL CORTES RAMOS SECRETARIO 
SUBROGANTE

extrACto

En causa Rol C-4415-2016 caratulada 
“BANCO DE CHILE con GARCÍA”, del Primer 
Juzgado de Letras de La Serena, se rema-
tará la nuda propiedad el día 29 de agosto 
de 2019, a las 08:30 hrs, Departamento 
N° 601, 6° piso, Bodega n° 109, Edificio 
“C 1”, Condominio Lagunas del Mar-Lote 
“C”, Avenida Pacífico N° 741, derecho de 
uso y goce exclusivo del estacionamiento 
de superficie N° 41, ciudad y comuna de 
La Serena. El título rola inscrito a fojas 
11864 n° 8867 del Registro de Propiedad 
del Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena del año 2013. El mínimo de la 
subasta será $147.040.960.- de acuerdo a 
los avalúos fiscales. Interesados deberán 
rendir caución por un valor del 10% del 
mínimo de la subasta, pagaderos en vale 
vista a la orden del Tribunal o endosado 
a favor de este. Demás antecedentes en 
expediente. MÓNICA ÁBALOS DÍAZ SECRE-
TARIA SUBROGANTE

extrACto

En causa rol C508-2016 del Juzgado de 
Letras de Vicuña, caratulada “FERNANDÉZ 
C. VELASCO”, por resolución de 14.02.2019 
se resolvió: “se recibe la causa a prueba 
por el término legal y se fijan como hechos 
sustanciales, pertinentes y controvertidos 
los siguientes: 1. Efectividad de ser la parte 
demandante dueña del derecho de apro-
vechamiento de aguas que consiste en 
el uso de a) diez coma ochenta y ocho 
acciones (10,88 acciones) provenientes 
del Canal Los Molles y Marquesa, deriva-
do de la Tercera Sección del Río Elqui, b) 

tres coma dieciocho acciones del Canal 
Quiscal derivado de la Tercera Sección 
del Río Elqui; y c) cuatro coma treinta y 
dos acciones de la Vertiente ubicada en 
el Fundo Los Molles y que se conducen 
por el Canal de La Vertiente. 2. Efectividad 
de ser la parte demandante dueña del 
derecho de aprovechamiento de aguas 
dueño del derecho de aprovechamiento 
de aguas que consiste en el uso de a) 
veintiséis coma noventa y una (26,91) 
acciones del Canal Los Molles y Marquesa, 
b) siete coma ochenta y cinco acciones 
del Canal Quiscal; y c) diez coma sesenta y 
ocho acciones de la Vertiente, que utiliza 
para su regadío el predio denominado 
“Hijuela Cuatro” del Fundo Marquesa, ubi-
cado en la comuna de Vicuña, Provincia 
de Elqui, Cuarta Región. 3. Efectividad que 
el demandado se ha negado a incorporar 
a la nómina de usuarios o comuneros 
y tampoco le distribuye la dotación de 
aguas que le corresponde desconocien-
do así sus derechos al demandante. Se 
fija para la recepción de la testimonial 
a que hubiere lugar las audiencias de 
los dos últimos días del probatorio a las 
10:00 horas y si el último día recayere en 
sábado, al día siguiente hábil a la misma 
hora. Notifíquese personalmente o por 
cédula.” Resolvió don FELIPE PIZARRO 
ÁVALOS, Juez del Juzgado de Letras de 
Vicuña. Código firma electrónica KTXB-
JCSXHW.   Por resolución de 05/08/2019 
se ordenó la notificación de la resolución 
de 14/02/2019 mediante tres publicaciones 
en el diario “El Día” de circulación regional, 
de la ciudad de La Serena, y una vez en el 
Diario Oficial. Resolvió juez FELIPE PIZA-
RRO ÁVALOS, Código firma electrónica. 
XEJSLYKXXK. Vicuña,  ocho de agosto 
de dos mil diecinueve. 

legAles

Por robo se da orden de no pago a los 
cheques desde N° s 231 al N° 265 de la 
Cta. Cte. N° 13000012801 del Banco Estado, 
sucursal La Serena.  

extrACtos

La Oficina Regional de la Dirección General 
de Aguas, tienen en trámite de aprobación 
el proyecto denominado “Intervención de 
Quebradilla perpendicular a loteo El Trapi-
che”, de la localidad de El Trapiche, Comu-
na de la Higuera, IV Región de Coquimbo.  
El presente proyecto tiene por objetivo la 
continuidad fluvial y encausamiento de las 
aguas lluvias que escurren por dicha que-
brada. Se contempla el uso de Gaviones 
en el costado longitudinal aguas arriba 
de la calle del loteo además de limpieza 
del lecho de la quebrada. El atravieso del 
loteo se efectúa en el cuadrante formado 
por las coordenadas geográficas de inicio 
6.748.521 Norte y 294.950 Este, y de termi-
no 6.748.429 Norte y 295.152 Este, sistema 
coordenado W.G.S., huso 19. El proyecto 
presentado por el Sr. César Aliaga Díaz, 
Rut: 12.691.432-6, se encuentra a dispo-
sición de los interesados en la Oficina 
Regional de la Dirección General de Aguas, 
ubicada en calle Cirujano Videla Nº 200, en 
la ciudad de La Serena, los que disponen 
de un plazo de 30 días para formular la 
observaciones pertinentes. 

legAles

Por robo se da orden de no pago a los 
cheques  Nºs 6085634, 6085643 desde 
Nº 6085645 hasta Nº 6085660 de la Cta. 
Cte. Nº 12700082987 del Banco Estado, 
sucursal Coquimbo. 
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EXTRACTO
Remate: Ante el Primer Juzgado de Letras de Antofagasta San Martín N° 2984, 
Segundo Piso, se rematará 23 de Agosto de 2019, 11:00 horas: - Inmueble 
ubicado en La Serena, Departamento N° 108 del piso primero, la Bodega N° 
13 del primer piso, derecho de uso y goce exclusivo de los estacionamientos 
de superficie N°s 6 y 69 del Condominio Lagunas del Mar-Lote “C”, Edificio 
“C1”, Avenida Pacifico N°741, , inscrito a nombre de MAURICIO HUMBERTO 
BRIZUELA SANTIBAÑEZ, a fojas 8030., N° 5711 en el Registro de Propiedad 
del Conservador Bienes Raíces de La Serena año 2014. Mínimo posturas 
$63.347.600.-  Interesados participar deberán constituir garantía equivalente 
10% mínimo, en vale vista bancario o consignación cuenta corriente del 
Juzgado.- Precio debe ser pagado de contado dentro de 5 días siguientes a la 
subasta. Gastos y costas de cargo subastador. Demás condiciones constan del 
expediente Rol N° 2969-2015 caratulado “BANCO ITAU CORPBANCA 
CON BRIZUELA SANTIBAÑEZ” (acumulada causa Rol N° 2970-2015 
del Primer Juzgado de Letras en lo Civil de esta ciudad)
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ROJO 
VIVO

Así quedó la tabla de 
posiciones tras el triunfo 
2-1 de Deportes La Serena 
sobre Valdivia, en un partido 
donde lo más rescatable fue 
el marcador, los granates 
quedaron a dos puntos del 
líder, Cobreloa.

AL
Abrazos en Deportes La Serena. Con este triunfo, quedaron a dos del líder. LAUTARO CARMONA
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Los 2.306 espectadores que llega-
ron al Estadio La Portada apenas 
se acomodaban cuando Deportes 
Valdivia abrió el marcador. A los 5’ y 
en la única proyección del primer 
tiempo del lateral derecho Jelves, 
llegó al vértice del área mayor y 
cedió al medio, donde apareció 
libre de marca Gastón Ada, quien, en 
complicidad con la débil respuesta 
de Zacarías López, puso el uno a 
cero a los cinco minutos de juego. 

Tras el gol, los granates fueron 
rápidamente en busca del empa-
te. Una buena jugada personal de 
Paredes por la izquierda terminó en 
un centro sin receptor. Luego, con 
un tiro libre ejecutado por Medel 
con dirección a la cabeza de Enzo 
Ruíz en el límite del área menor, 
bien bloqueado por la marca de 
González. No había mucha ela-
boración de juego, tampoco una 
intensión que hiciera creer más 
cerca el empate.

Pero Serena encontró el gol a la 
media hora de juego, a los 30’y tras  
una patriada de Biskupovic por la 
banda derecha, que entregó para 
Hormazabal. El siete envió un centro 
cruzado al segundo palo, donde 
encontró libre de marca a Paredes, 
que de cabeza puso el uno a uno y, 
de paso, marcó su primer gol en la 
institución.

Sin brillar, el local jugaba mejor. En 
parte gracias al mezquino plantea-
miento de los sureños, que limita-
ban su estrategia a que una jugada 
inspirada de Vidangossy  pudiera 
asistir a un naufrago Ada. 

Cuando el primer tiempo entra-
ba en su parte final, al 37’, llegó el 
segundo. Misma fórmula, distinto 
receptor, igual resultado. Silva abre el 
balón a la derecha para Hormazabal, 
que nuevamente centró al área (eje-
cutaron 13 durante la etapa inicial) 
buscando a Vranjican, pero Patricio 
Jerez se interpuso en el camino, y 
con el ímpetu de sacar el balón, 
terminó enviándolo dentro de su 
propia portería, ante un inmóvil 
Figueroa, para poner el dos a uno 
con que se fueron al descanso. 

De cara al complemento, los dirigi-
dos por Pedro González adelantaron 
líneas y mostraron una actitud más 
ofensiva. El ingreso de Carlos Opazo 
reforzó y dio mayor consistencia al 
mediocampo visitante. Tomando 
riesgos, claro, que Serena buscaba 
poder explotar. A los 53’ una ful-
minante contra tras un tiro libre 
enviado al área pilló mal parada 
a la retaguardia forastera. Richard 
Paredes ganó en velocidad, eludió 
el desesperado achique de Figueroa 
y definió con un tiro alto que dio 
en el horizontal.

La Serena perdió el balón y cedió 
la iniciativa en el segundo tiempo. 
El forastero se hizo dueño del balón 

@rarayal

Rubén Araya L. / LA SERENA

Los dos jugadores por izquierda, Catalan 
y Paredes se saludan. El ex Palestino tuvo 
un buen partido.

LAUTARO CARMONA

LA FIGURA
El delantero de Deportes La Serena consiguió su  

mejor actuación en el club. Se le vio con más confianza, 

generó peligro por izquierda, colaboró en el retroceso y 

marcó su primer tanto como jugador granate.

Richard Nicolás Paredes
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2-1
Venció Deportes La Serena a De-
portes Valdivia y alcanzó el tercer 
lugar de la tabla de posiciones. 

y comenzó a jugar más en campo de los 
papayeros. Incluso se generó algunas 
aproximaciones, pero con demasiadas 
deficiencias en los metros finales.

Otra vez sin hacer mucho para encontrar-
lo, Serena tuvo una inmejorable chance de 
liquidar el partido. A los 81’, el ingresado 
Bayk encaró y se metió dentro del área, 
donde fue derribado. Kevin Medel se paró 
atrás del balón y, tras un espectáculo aparte 
de Figueroa (que incluso se ganó tarjeta 
amarilla), envió su remate al horizontal.

Los minutos finales fueron con la visita 
buscando centros sin sentido, ni dirección. 
El granate se replegó y cerró el encuentro. 
Tenía que ganar y lo logró. Los números 
dicen que Deportes La Serena quedó 
en tercer lugar, a uno del escolta Puerto 
Montt y a dos del líder, Cobreloa. El cómo 
suma los triunfos, es materia de análisis. 
Por ahora, la tabla quedó al rojo vivo. 
Palabra de DTLuego del partido, el entrena-
dor de Deportes La Serena, Luis Marcoleta, 

habló con los medios de comunicación, 
donde analizó el encuentro. “El primer 
tiempo nuestro estaba dentro de lo que 
pensábamos. Creo que entramos un poco 
dormidos y Valdivia nos sorprendió con 
ese gol que no nos gusta, porque nosotros 
somos un equipo difícil que nos hagan 
goles”, comenzó diciendo.“Sabíamos que 
en el segundo tiempo Valdivia tenía que 
tomar un poco más de protagonismo, 
el equipo instintivamente comienza a 
retroceder, aunque dejan la sensación 
que nos podían empatar, pero no tuvie-
ron ninguna posibilidad de gol”, agregó.

  DEP. VALDIVIA

LA SERENA
V/S2 1

73m. Javier Bayk por J.L 
Silva.
85m Alan Muñoz por Paredes.
90+3m Diego Opazo por 
Vranjican.

46m. Carlos Opazo (5,0) por 
Fernández.
62m. N. Servetto por 
Martínez. 

ESTADIO:  LA PORTADA
ÁRBITRO: Felipe Jara (5,0)
PÚBLICO:  2.306 Espectadores

D. Figueroa 4,5
C. Jelves 4,5
C. González 4,5
D. Muñoz 4,5
C. Venegas 4,5
P. Jerez 4,5
J. Opazo 4,0
J. Fernández 4,0
M. Vidangossy 4,5
A. Martínez  4,0
G. Ada 4,5

DT P. González

Z. López 4,5
M. Biskupovic 5,0
R. Brito 5,0
F. Gómez 5,0
D. Catalán 4,5
E. Ruíz 5,0
K. Medel 5,0
R. Paredes 5,5
J.L Silva 4,5
F. Hormazabal 5,0
P. Vranjican 5,0

DT L. Marcoleta

CAMBIOS

1-0, 5’ Ada,1-1, 30’ Paredes, 2-1,37’ Jerez (autogol).

GOLES

Amarillas: P. Jerez, J. Fernández, C. Jelvez, D. Figueroa y D. 
Muñoz. 
Incidencias: Kevin Medel falló tiro penal (82’)

INCIDENCIAS

Kevin Medel pudo 
liquidar el en-
cuentro desde los 
doce pasos, pero 
su tiro pegó en el 
horizontal

Vranjican hizo un gran desgaste. Luchó y aguantó balones. Tuvo el gol, pero Jerez la 
envió adentro de su propio arco.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA
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RENOVACIÓN EN EL PUERTO:

Como un buen capitán para lide-
rar su barco ven a Patricio Graff en 
Coquimbo Unido. Y es que el trabajo 
del rosarino a cargo de la institución 
ha sido impecable. No sólo por los 
resultados, donde luego de once 
años logró el ascenso a Primera 
División, si no que por sus méto-
dos y estructuras de trabajo, donde 
formó un equipo con identidad y 
ha promovido constantemente el 
desarrollo de jugadores jóvenes en 
el primer equipo.

Acerca de este tema se refirió el 
presidente del club, Jorge Contador, 
en conversación con el programa 
Día a Día Deportes de Radio El Día. 
“Existe un acuerdo. Hay disposición 
del entrenador y del club de poder 

Rubén Araya  / Coquimbo

@rarayal

“Para nuestro 
proyecto, Patricio 
Graff es fundamental”
En Coquimbo Unido están convencidos de que el 
entrenador argentino debe continuar liderando el 
proyecto del club. Así lo afirmó el presidente de la 
institución, Jorge Contador, en conversación con Día a 
Día Deportes de Radio El Día.

el directivo.

LA FUERZA DE LA CANTERA

Sobre el constante ascenso de ju-
gadores de las divisiones inferiores 
al primer equipo como punto tras-
cendente en la renovación, el diri-
gente dijo que “yo creo que lo más 
importante es el convencimiento. Si 
nuestros juveniles actúan es porque 
el técnico está convencido de que lo 
pueden hacer, no es la regla en sí. La 
institución para desarrollarse nece-
sita crecer a la par con sus fuerzas 
básicas, tener jugadores preparados 
y que al momento de llegar al primer 
equipo puedan hacerlo sin temor. 
Estoy absolutamente convencido de 
que el desarrollo de una institución 
como la nuestra, tiene las bases en 
el desarrollo de sus jugadores can-
teranos”, explicó.

SIN PERDER EL HORIZONTE

Finalmente, al ser consultado por lo 
objetivos del club para esta tempo-
rada, Contador dijo que irán paso a 
paso. “Nosotros pensamos primero en 
que luego de 11 años, el equipo debe 
acomodarse a la categoría. Sin dudas 
que si a medida que vamos avanzan-
do y los resultados nos acompañan, 
uno va a ir viendo otros objetivos. 
Esperamos que nos sigan acompa-
ñando los resultados y por qué no 
adelantar el proceso que nosotros 
teníamos pensado para 2020 que es 
llegar a una copa internacional. Pero 
esto es paso a paso, llevamos recién 
tres partidos, nos quedan ocho de 
local y esperamos ir acercándonos 
cada vez más al objetivo”, remató.

Jorge Contador conver-
só con el programa Día 
a Día Deportes de Radio 
El Día, donde habló de la 
situación del entrenador 
argentino, a quien con-
sidera fundamental para 
el proyecto de los aurine-
gros. 

2020
Hasta ese año será la extensión 
de contrato de Patricio Graff 
con Coquimbo Unido. El argen-
tino llegó en 2017 al puerto.

Nosotros no 
podemos actuar 
pensando en 
cómo nos va a ir 
el fin de semana. 
Lo de nosotros 
es un proyecto a 
mediano plazo 
donde él (Graff) es 
fundamental

JORGE CONTADOR 

PRESIDENTE COQUIMBO UNIDO

prolongarlo. Eso se va a desarrollar en 
el corto plazo lo de la firma formal. 
Pero ya existe un acuerdo y bienvenido 
sea porque para nuestro proyecto 
Patricio Graff es fundamental. El tra-
bajo que él ha desarrollado ha sido 
muy importante y se ha transmitido 
hacia todas las instancias del club, 
la disciplina, el convencimiento y 
el trabajo que desarrollan día a día 
junto a su cuerpo técnico”, comenzó 
diciendo.

“Al final los resultados vienen con 
el trabajo. Nosotros no podemos 
actuar pensando en cómo nos va a 
ir el fin de semana. Lo de nosotros 
es un proyecto a mediano plazo 
donde él es fundamental”, agregó 

LAUTARO CARMONA
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El Team Chile volvió con 
nota azul desde Lima

El Team Chile en la ceremonia de cierre de los Juegos Panamericanos de Lima 2019. 

Logrando números por sobre lo proyectado terminó su participación la delegación nacional 
en suelo incaico. Con nuevas caras emergentes para el público general, se comienza a 
proyectar lo que será los próximos Juegos Panamericanos de Santiago 2023.

A El Team Chile superó las 
expectativas en estos Juegos 
Panamericanos de Lima 2019. 
Los cálculos previos rondaban las 
40 medallas (con optimismo) y 
30 (siendo más prudentes), pero 
nadie se aventuraba con llegar 
al medio centenar y, de paso, 
lograr la mayor cifra de preseas 
obtenidas en toda la historia. 

Los números enaltecen aún 
más la participación nacional 
con el desglose de las medallas: 
13 oros, 19 platas y 18 bronces. 
Nunca se había estado tantas 
veces en lo más alto del podio, 
lo que permitió rematar en oc-
tavo puesto de la tabla general, 
la mejor ubicación en 40 años, 
desde los Juegos Panamericanos 
de San Juan 1979. Sin dudas, nú-
meros azules.

NUEVOS ROSTROS

Destacaron con su participación 
en Lima 2019 González (gimna-
sia), Valdés (levantamiento de 
pesas femenino) y los Grimalt 
(voleibol playa), por nombrar 
algunos de los apellidos más 
conocidos para el público casual. 
A su vez, emergieron otros como 
los Abraham (remo), Peñaloza y 
Cabrera (ciclismo), Briceño (judo), 
Kher (lanzamiento de marti-
llo) o Moya (patinaje), quienes 
de algún modo deberán seguir 
contribuyendo a la masificación 
de las disciplinas en que ellos 
se especializan en nuestro país.

ABRIENDO CAMINOS

Otro de los aspectos a destacar 
de la participación del Team Chile 
fueron las inéditas medallas con-
seguidas. Nunca se había ganado 
en voleibol y los primos Grimalt 
lo hicieron. Tampoco en squash, 
donde en dobles Giselle Delgado y 
Ana María Pinto llegaron al bronce 
al igual que Macarena Figueroa en 
fisicoculturismo (fitness). Por su 
parte, el oro en judo de Thomas 
Briceño fue el primero del Team 
Chile en Panamericanos. 

Rubén Araya  / La Serena

@rarayal

La impecable organización de Perú en los  fue cerrada con broche de oro en 
una gran ceremonia de clausura, contando con la presencia de Sebastián Pi-
ñera recibiendo la bandera por parte de PanamSports, tomando el testigo de 
la próxima cita deportiva. Gran inversión (más de mil millones de dólares) en 
infraestructura, un altísimo nivel de competencia (se batieron 68 récords pa-
namericanos) y con un factor siempre importante en cualquier evento masivo: 
el público. Los peruanos (en su mayoría) dijeron presente y apoyaron en todas 
las disciplinas a unos juegos que aprobaron pese a las dudas iniciales y le deja 
tarea a los próximos Panamericanos de Santiago 2023.

Misión 2023

50
Medallas cosecharon los nacio-
nales en los Panamericanos. 
13 de oro, 19 de plata y 18 de 
bronce. 

TWITTER TEAM CHILE
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MYRIAM HERNÁNDEZ, BALADISTA DE AMÉRICA

“Las mujeres 
me han
hecho
sentir que
soy su voz
en la 
música”
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Cantaré nuevas versiones de los clási-
cos y algunas canciones que grabé al 
inicio de mi carrera y que hoy cobran 
más importancia porque hablan del 
poder de la mujer”.

-¿Cuál fue la inspiración del tour 
“Soy mujer”?

“Es un gira que estoy preparando con 
mucho amor, hay todo un trabajo nuevo 
en cuanto a visuales e iluminación.

De alguna manera, las mujeres, que 
son mi público mayoritario, me han 
hecho sentir que soy la voz de ellas a 
través de la música. Hoy en día está tan 
en boga el tema de la mujer que decidí 
alzar la voz y apoyar a mi género. Por 
eso también incluí algunas cancio-
nes que hablan del empoderamiento 
femenino”.

-¿Cómo ves el rol de la mujer en la 
industria?

“Se ha avanzado muchísimo porque 
ha habido una lucha permanente en 
estos últimos años, pero no es suficien-
te. Todavía hay muchas cosas por las 

Con un show renovado, pero siem-
pre romántico, la cantante nacional 
Myriam Hernández iniciará su gira 
internacional con un concierto 
en la comuna de Coquimbo. La 
baladista de América se presentará 
el próximo 19 de septiembre en 
casino Enjoy, para luego recorrer 
otras siete ciudades del país.

Pero eso no es todo, porque de 
la mano del tour “Soy mujer”, la 
compositora chilena traspasará las 
fronteras para hacer gala de su ta-
lento en Estados Unidos, Colombia, 
Panamá, España, Italia, Francia 
y Suecia, hasta donde llegará el 
próximo año con lo mejor de su 
repertorio.

A lo largo de sus 37 años de ca-
rrera, la artista ha transformado 
canciones como “El hombre que 
yo amo”, “Huele a peligro”, “Mío” y 
“Herida” en verdaderos himnos del 
amor, éxitos que le han significado 
importantes logros, como por ejem-
plo ser reconocida en el Pabellón 
de la Fama de los Compositores 
Latinos en Miami.

Si bien el show que dará en Chile 
y en el extranjero estará cargado de 
los clásicos de siempre, la mujer 
ícono de la melodía romántica 
sorprenderá con una nueva apues-
ta escénica, en cuanto a arreglos 
musicales, visuales y de montaje. 
Bajo este escenario, la figura de la 
mujer tendrá un rol fundamental 
en sus interpretaciones.  

En entrevista con El Día, Myriam 
Hernández se refiere al empodera-
miento del género femenino en la 
industria y cómo ella ha alzado la 
voz en esta lucha. Además, cuenta 
que en paralelo a la gira se encuen-
tra trabajando en su nuevo disco, 
que espera vea la luz durante el 
mes de octubre.

-¿Con qué novedades vas a sor-
prender a la comuna puerto?

En plena celebración de las Fiestas Patrias, la cantante y compositora chilena llegará a la 
comuna puerto para revivir clásicos como “El hombre que yo amo” y “Herida”, de la mano 
de una gira con la que pretende alzar la voz por las mujeres. En entrevista con El Día, 
criticó a la música urbana y anunció lanzamiento de un nuevo disco.

Lucía Díaz G.  / La Serena

@eldia_ldiaz

Quiero extender la 
invitación a toda la 
gente de la Región de 
Coquimbo para que 
estemos juntos en 
esta nueva gira. Los 
espero con todo mi 
amor”

MIRIAM HERNÁNDEZ

CANTANTE NACIONAL

“Te puedo decir que los arreglos 
musicales siempre van evolucionan-
do, pero todo es parte de la sorpresa. 
Tienen que verlo y escucharlo, no te 
lo puedo transmitir de otra manera. 

cuales pelear y desafíos por cumplir. 
Sin embargo, hoy en día hay más mu-
jeres en la plataforma de la música, 
quienes se han ido apoderando de la 
industria, lo que me parece muy bien”.

-El amor siempre ha sido tu bandera 
de lucha, ¿crees que ese sentimiento 
se ha perdido con los nuevos estilos?

“Si bien todavía existen canciones 
que le cantan al amor, hoy hay una 
fuerte tendencia dentro de la música 
urbana a hablar de mucha violencia 
hacia la mujer y en eso no estoy de 
acuerdo. En cambio, hay otras letras 
que son más amables. Siento que el 
concepto de la simpleza misma se ha 
ido perdiendo”.

-¿Cuál ha sido la clave para mante-
nerse vigente en la escena musical?

“No tengo la clave, pero me imagino 
que la música romántica siempre va 
a estar presente. En mi caso, me gusta 
trabajar fuertemente, por lo que creo 
que la disciplina, el amor por lo que 
hago, el contacto con el público y el 
respeto al estilo, han sido aspectos 
que la gente ha valorado y agradecido.

Seguir produciendo y estar haciendo 
conciertos en diferentes partes del 
mundo te mantiene en un romance 
permanente con el público”.

-¿Qué proyectos se vienen?
“Lo más próximo en carpeta es seguir 

con esta gira que va a significar ocho 
conciertos en Chile y 10 en Argentina, 
además de visitar más países durante 
el 2020. Paralelamente estoy trabajando 
con el gran productor español Jacobo 
Calderón, hijo de Juan Carlos Calderón, 
en el nuevo disco. Espero poder tener 
música nueva en octubre”.

• La artista
se presentará el próximo 
19 de septiembre en Enjoy 
Coquimbo, dando inicio a su 
tour “Soy mujer”

Clave

El show que dará en Chile y en el extranjero estará cargado de los clásicos de siempre, la mujer 
ícono de la melodía romántica

CEDIDA
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Con actividades en todo el país se 
celebrará este jueves 15 de agosto 
el Día del Rock Chileno, fecha del 
aniversario del grupo nacional Los 
Jaivas. La comuna de Coquimbo no 
quiso quedar fuera de la festividad y 
preparó un evento especial para el 
martes 13 en el centro cultural Palace.

En la oportunidad, los asistentes 
podrán disfrutar de un show en vi-
vo a cargo de las bandas regionales 
Evolta, Wedawn, Monotron, Red Inside, 
Wajasho y Caín, además de talleres y 
una batalla de bandas escolares. Sin 
duda una jornada perfecta para los 
amantes del género que tuvo su auge 
en Chile en la década del ´80.   

 La comuna puerto 
celebrará el Día del Rock 
Chileno con un evento 
gratuito en el centro 
cultural Palace.

Puro rock en Coquimbo
jurado, serán parte del show musical del 
Festival Día Nacional del Rock Chileno 
que se realizará el 30 de este mes.

Al respecto, Matías Rosello, presidente 
de la agrupación señaló que “como 
organización estamos muy contentos, 
ya que la respuesta de los escolares ha 
sido mejor de lo que esperábamos, 
y vemos como este evento suple la 
necesidad de la falta de espacios para 

que los jóvenes puedan expresar su 
talento”.

En relación a la labor que cumple la 
organización, explicó que “queremos 
fortalecer el desarrollo de la industria 
local, crear espacios culturales para ge-
nerar muestras artísticas en lugares de 
uso público y así robustecer la cultura 
del rock en la región de Coquimbo, 
apostando a los más jóvenes”.

El grupo regional Caín será parte del evento que se desarrollará en el Palace. CEDIDA

Lucía Día G.  / La Serena

 HOY A PARTIR DE LAS 10:00 HORAS

Con el objetivo de fortalecer el de-
sarrollo de la música y las relaciones 
entre los artistas locales, la activi-
dad organizada por la Agrupación 
Chango Rock y patrocinada por 
el Ministerio de las Culturas y el 
municipio porteño, comenzará 
a las 10:00 horas con una amplia 
oferta de panoramas.

En cuanto al certamen estudiantil, 
serán alrededor de 20 bandas que 
participarán, de las cuales se ele-
girán a cuatro. Las seleccionadas, 
que serán votadas por un selecto 

•	 El	Día	del	Rock	Chileno
 se celebra cada 15 de agosto, 
fecha de aniversario de la 
banda chilena Los Jaivas

Clave

@eldia_ldiaz
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Productora ovallina estrenó 
nuevo documental de naturaleza 
“Al sur de Atacama” fue 
grabado con la tecnología 
HD (Alta definición) y con 
cámara de alta velocidad, 
capaz de registrar 1.500 
cuadros por segundo.

Adriana Andrade Rojas, Juan Campusano y Victoria Morgado Pizarro, integrantes de la productora Fauna Film.

TRAS MÁS DE UN AÑO DE TRABAJO

“Al sur del Atacama” es el nombre del 
nuevo documental de la productora 
audiovisual Fauna Film y que contó 
para su realización de financiamiento 
del Fondo de Fomento Audiovisual 2018.

Fauna Film es una empresa integrada 
por un equipo de profesionales ovalli-
nos, entre quienes se encuentran Juan 
Campusano (director, camarógrafo y 
guionista), Adriana Andrade Rojas (pro-
ductora ejecutiva) y Victoria Morgado 
Pizarro (productora general). Para este 
trabajo en específico se contó además 
de la participación de Daniela Tello en 
el sonido directo, Claudio García  en 
locución y del biólogo Jaime Pizarro 
Araya, quien ofició como asesor científico. 

 “Al sur del Atacama”, que tiene una 
duración de 27 minutos, se estrenó el 
pasado viernes a las 10:30 horas en el 
salón auditorio de la Municipalidad de 
Ovalle, actividad a la cual se invitó a las 
autoridades de la región y comuna. Se 
convocó además a estudiantes de en-
señanza básica y media ya que es éste 
el público objetivo del documental. 

Juan Campusano explica que “Al sur 
del Atacama” “habla sobre la fauna 
silvestre que está al sur del desierto 
de Atacama, el más árido del planeta. 
Inmediatamente al sur tenemos una 
fauna de una gran variedad de especies 
que se han adaptado al clima árido 
pero que son muy desconocidas por 
el común de la gente, porque muchas 
de ellas sólo aparecen cuando hay 
eventos de lluvias invernales grandes, 
que también producen el fenómeno 
del desierto florido”.

“Hay muchas especies que despiertan 
de una especie de letargo. Aparecen 
los huevos de insectos y plantas que 
están esperando las precipitaciones, y 
cuando no hay fenómeno del desierto 
florido mucha de esta flora y fauna está 
escondida, no se ve”, añade.

La productora Fauna Film tiene una 
vasta experiencia en la realización de 
documentales cuyo tema principal 
es la naturaleza. Por ejemplo, entre 
sus trabajos está la primera serie de 
insectos del país llamada “Pequeñas 

criaturas de Chile”, que constó de 60 
capítulos de 4 minutos de duración 
cada uno, los que se exhibieron a través 
de las pantallas de UCV Televisión. Esta 
producción está en  negociaciones con 
otros canales para su retransmisión. 

La productora ejecutiva, Adriana 
Andrade Rojas, explica que la graba-
ción de este tipo de documentales es 
compleja porque se depende de varios 
factores externos que permitan filmar 
en forma adecuada a quienes son sus 
protagonistas, los animales, insectos y 
aves. “Para este documental debimos 
grabar en primavera para obtener las 
mejores imágenes, por ejemplo, de 
determinados tipos de avispas (...) a 
veces sucedía que íbamos por ciertos 

tipos de aves y éstas no aparecían en el 
día programado y debíamos regresar 
a las semanas después”.

“Al sur de Atacama” fue grabado con 
la tecnología HD (Alta definición) y 
con cámara de alta velocidad, capaz 
de registrar 1.500 cuadros por segundo. 
Así se obtienen escenas “lentas” donde 
se aprecia, por ejemplo, con precisión 
el vuelo de un ave o insecto. 

Andrade afirma que para la realización 
de este tipo de trabajos audiovisuales 
se requiere de dos elementos claves: 
paciencia y pasión. “De otra forma 
sería imposible sacar estos proyectos”, 
precisa. 

El trabajo en terreno también es arduo. 
El equipo de grabación debe cargar los 
equipos sobre sus hombros a lejanos 
territorios y en algunas ocasiones de-
ben  vestirse con trajes mimetizados 
y usar escondites para obtener los 
mejores planos.

La productora general Victoria Morgado 
es encargada del área audiovisual de 
un colegio de la ciudad de Ovalle y co-
menta que personalmente para ella ha 
sido muy gratificante poder participar 
de la realización de documentales de 
naturaleza a través de una empresa 
ovallina, como la productora Fauna 
Film. “Además -resalta-uno nunca 
terminar de aprender de la flora y de 
la fauna de nuestro país que es tan 
rica y variada”.

PRODUCTORA

La productora Fauna Film nació hace 
casi una década atrás y en la actuali-
dad es una de las pocas que existen 
en el país dedicada principalmente 
a la naturaleza. A lo largo de los años 
se han ido equipando de tal forma 
que en la actualidad tienen equipos 
exclusivos como la cámara Phantom 
Miro, adquirida a la empresa norte-
americana Vision research.

“Esta cámara permite grabar imágenes 
como aquellas que registra NatGeo o 
Discovery y cuando la solicitamos de-
bimos esperar dos meses, porque sólo 
se fabrican a pedido del comprador”, 
destaca Juan Campusano. 

Esta cámara tan especial fue arrendada 
por Fauna Film durante dos temporadas 
(2017 y 2018) al Canal del Fútbol, CDF, para 
algunas transmisiones especiales como 
los clásicos. Asimismo, recientemente 
el equipo ovallino viajó a Colombia 
para grabar colibríes y picaflores de un 
programa llamado “Tierra Incógnita” 
de la productora Wild Latam.

El documental rescata la flora y la fauna de 
una zona semiárida de Chile. 

Guillermo Alday / OVALLE

@eldia_cl

27
Minutos de duración tiene el 
documental “Al sur del Ataca-
ma”.

Uno nunca terminar 
de aprender de la 
flora y de la fauna de 
nuestro país que es 
tan rica y variada”.
VICTORIA MORGADO

PRODUCTORA GENERAL

CEDIDA

CEDIDA



PASATIEMPO      I   MARTES 13 DE AGOSTO DE 2019  I  el Día30  I

Defunciones

Vida Social

FARMACIAS

LA SERENA
Mi farmacia. Juan de Dios Peni 504. 
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1457. Fono 
2312678
OVALLE
Farmacia Alejandro Rodríguez. 
Benavente 82. Fono 2625250

* Rotary Club La Serena Oriente cita a sus socios a la 
reunión de hoy, a las 20:30 horas, en el Club de La 
Serena. 

* Rotary Club La Herradura cita a sus socios a la 
reunión de hoy, a las 20:00 horas, en el Centro Co-
munitario La Herradura. Se invita a compensar a los 
rotarios que visitan la región. Secretaria: 9 93586002.

ROTARY CLUB

Hogar de Cristo invita a su tradicional Cena Pan y Vino, 
que tiene como objetivo dar a conocer su labor social 
y agradecer a sus socios por todo el apoyo brindado 
durante el año. Este encuentro solidario, que incluirá 
Bingo y juegos, se llevará a cabo el viernes 30 de agosto, 
a las 20:30 horas, en Enjoy Coquimbo.

CENA PAN Y VINO

Utilidad pública

SANTORAL

Víctor
URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.
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En la víspera de su graduación escolar, dos excelentes 
estudiantes y grandes amigas se dan cuenta de que 
podrían haberse divertido más esforzándose menos 
en clases. Para compensar aquellos años que pasaron 
perdidas entre libros y apuntes, se embarcarán en una 
desenfrenada noche de fiesta, que las llevará a conocer 
una realidad muy distinta a la que imaginaban.

LA NOCHE DE LAS NERDS

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sólo sábado, domingo
y festivos
*Los horarios están sujetos a modifica-
ción*

LA VIDA SECRETA DE TUS MASCOTAS 2 ESP
Sala 5. TE+7 Horarios 13:00; 17.45  hrs.

RAPIDOS Y FURIOSOS: HOBBS Y SHAW ESP
Sala 2 TE+7 Horarios 12:00; 15:00; 18:00; 21:00 hrs

RAPIDOS Y FURIOSOS: HOBBS Y SHAW 4DX-3D ESP
Sala 1. TE+7 Horarios 18:45; 21:50 hrs

EL REY LEON ESP
Sala 3 TE+7 Horarios  12:15; 14:45; 17:30; 20:15 hrs

AVENGERS: ENDGAME EXTENDIDA ESP
Sala 4  TE Horarios 20.30 hrs

LA NOCHE DE LAS NERDS SUBT
Sala 5. 14 Horarios  22:00 hrs

EL REY LEON 4DX-3D ESP
Sala 1. TE Horarios  11:00; 13:30; 16:15 hrs.

TOY STORY 4 ESP
Sala 4. TE  Horarios 11:20; 13:45; 16:00; 18:15 hrs.

LA NOCHE DE LAS NERDS ESP
Sala 5 14 Horarios 15.30-19.45 hrs

PAW PATROL: MIGHTY PUPS ESP
Sala 6. TE  Horarios 11.10-13.15-15.15 -17.15hrs

SPIDER-MAN: LEJOS DE CASA ESP
Sala 6 TE Horarios  19.20-22.15 hrs

EL REY LEON ESP
Sala 7 TE Horarios  11.30-14.00-16.30 hrs

EL REY LEON ESP
Sala 8 TE Horarios  12.45-15.45-18.30-21.10 hrs

CineSudoku

Mareas
HOY
02.21 H 0.53 B
08.54 H 1.50 P
15.39 H 0.42 B
21.26 H 1.10 P

MAÑANA
03.04 H 0.49 B
09.34H 1.53 P
16.13 H 0.39B
22.02 H 1.14 P
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Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío 
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor 
concedido

Gracias 
Fray Andresito

Por favor 
concedido

Gracias 
San Expedito

Por favor 
concedido

Gracias 
Virgen de 
Andacollo
Por favor 
concedido
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02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva la 
pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 El 
cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu histo-
ria. 18.15 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30  Gemelas
22.30   Pasapalabra
01.00  Chilevision Noticias noche
01.30 Cierre transmisiones

06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La 
Rosa de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

06.00 Milf. 08.00 A3D 16.00 Animalía. 17.30 
Los años dorados  18.00 Me late. 19.30 MIlf
21.00 Criminal Minds
22:00 Cariño malo
23:15 Familia moderna
00:15 Revenge
01:00 Revenge
01:45 Motive
02:30 Me late
03:45 Toc Show - Trasnoche

04 Televisión Nacional

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados.
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 UCV Valparaiso

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece A.M. 
08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 15:30 
El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 16.30 Ezel. 
17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:25 Río Oscuro
01.10 Sigamos de Largo
02.20 Teletrece noche

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gusto. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 Verda-
des ocultas. 16.30 El otro lado del paraíso. 
17.30 Stiletto Vendetta. 18.30 Avance de 
megatonicias. 18:15 ¿Y Tú Quién Eres? 
(Repetición) 18.45 Las mil y una noches. 
20.00 Isla paraíso. 
21.00 Meganoticias prime
22:20 Juegos de poder
23:00 Crash
00:30 Stiletto Vendetta (RR)
01.15  Isla Paraíso

11 Mega

13 TVUC

21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Tauro Géminis Cáncer Leo Virgo

Libra Escorpión Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Le recomiendo no ama-
necer teniendo discusiones ya 
sea con su pareja o familiares. 
Esto arruinará la jornada. Salud: 
Es preferible que disminuya el 
consumo de cigarrillos si es que 
tiene este vicio. Dinero: Organi-
ce muy bien todas sus tareas. 
Color: Café. Número: 12.

Amor: Si usted siente que la 
decisión que tomó es la correcta, 
entonces no tiene por qué pre-
ocuparse. Salud: El estrés hace 
disminuir tus defensas. Dinero: 
Necesitas tranquilidad para 
pensar y tomar las decisiones co-
rrectas. Color: Rojo. Número: 21.

Amor: Entienda que la mejor 
manera de encontrar el amor 
nuevamente es saliéndolo a 
buscar. Salud: Cuidado con au-
mentar demasiado el consumo 
de azúcar. Dinero: Confíe en su 
instinto para hacer negocios. 
No deje de poner empeño 
en tu trabajo. Color: Granate. 
Número: 1.

Amor: El dedicarles tiempo a 
sus seres queridos no tiene 
por qué ser un sacrificio para 
usted. Salud: Cuidarte es inver-
tir en una mejor salud para el 
futuro. Dinero: Es recomendable 
que tenga cautela a la hora de 
realizar inversiones importan-
tes. Color: Marrón. Número: 3.

Amor: Debe enfocarse más en 
los suyos y en el cariño que 
tratan de entregarle día tras 
día. Salud: Tenga cuidado con el 
exceso de peso ya que termina 
por dañar bastante a su salud. 
Dinero: Aproveche muy bien 
las oportunidades que le den 
los demás. Color: Amarillo. 
Número: 4.

Amor: Dar su brazo a torcer 
muchas veces termina siendo 
la mayor muestra de amor que 
una persona puede tener por 
otra. Salud: El colesterol alto 
puede terminar por generar 
problemas circulatorios. Di-
nero: Sus condiciones puedes 
facilitarle el camino. Color: Gris. 
Número: 5.  

Amor: Estos últimos días de 
la primera mitad del mes 
aprovéchelos para buscar 
nuevas aventuras en el plano 
sentimental. Salud: No debe 
dejar que los nervios controlen 
su organismo. Dinero: Los 
resultados de sus gestiones 
comenzarán a dar frutos. Color: 
Celeste. Número: 7.

Amor: Las cicatrices del 
corazón pueden sanar más rá-
pidamente si es que deja entrar 
el afecto de las personas que 
están a su alrededor. Salud: En 
la medida que se de ánimo su 
cuerpo se irá recuperando. Di-
nero: No aplace ningún compro-
miso. Color: Negro. Número: 1.

Amor: No se angustie tanto si es 
que cometió un error ya que todo 
el mundo lo hace, lo importante es 
que muestre que tiene deseos de 
corregir las cosas. Salud: Ojo con el 
clima, no se descuide. Dinero: Tiene 
las capacidades, solo le resta hacer 
las cosas. Color: Naranjo. Número: 2.

Amor: No debe alejarse tanto 
del afecto que tratan de entre-
garle las personas que están 
a su alrededor. Salud: Trate de 
recuperar sus fuerzas. Dinero: 
No rechace la oportunidad de 
realizar algún trabajo extra ya 
que ayudará a mejorar sus in-
gresos. Color: Lila. Número: 6.

Amor: Si usted se da la oportu-
nidad su corazón puede nueva-
mente llegar a sentir algo por 
otra persona. Salud: Cuidado 
con estar sufriendo de ulceras 
como consecuencia del exceso 
de estrés. Dinero: Aproveche el 
tiempo para poner al día lo que 
pudiera tener atrasado. Color: 
Calipso. Número: 8.

Amor: Puede que esa relación 
haya acabado, pero eso no 
quiere decir que con el tiempo 
no puedan convertirse en 
buenos amigos. Salud: Haga 
trabajar su mente, eso le ayu-
dará. Dinero: Planificar y soñar 
no tiene nada de malo, pero 
no se quede solo en eso. Color: 
Blanco. Número: 9.  

21 de marzo al 20 de abril.

Aries

Horóscopo

Falucho y Peró

Puzzle

TV Abierta

La Serena

HOY MIÉRCOLES JUEVES

9-23 10-17 11-16
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIÉRCOLES JUEVES

9-23 10-17 11-16
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIÉRCOLES JUEVES

8-36 3-24 3-26
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIÉRCOLES JUEVES

3-32 3-19 4-21
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIÉRCOLES JUEVES

4-36 4-23 3-24
Radiación 11+

Río Hurtado

HOY MIÉRCOLES JUEVES

14-32 16-31 12-29
Radiación 11+

Illapel

HOY MIÉRCOLES JUEVES

2-31 3-24 2-22
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIÉRCOLES JUEVES

9-19    7-15 9-14
Radiación 11+
Canela

HOY MIÉRCOLES JUEVES

8-30 5-21 5-19Radia-
ción 11+

El Tiempo

ELQUI

LIMARÍ

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 
09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de 
la última función. (horarios de trasnoche se 
refiere a todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

El alcalde Humdinger pone en marcha uno de sus 
planes más audaces: ser el primer alcalde en pisar la 
luna. Con la ayuda de su sobrino Harold, construye 
un cohete en el que pretende llegar hasta el satélite 
de la tierra. Pero, como siempre, su plan va mal y el 
cohete termina saliendo sin él.

PAW PATROL: MIGHTY PUPS

Bring The Soul: The Movie 2D Subtitulada
Sala 5. TE Horarios 17.00-19.30 hrs

Rápidos Y Furiosos: Hobbs & Shaw 2D Doblada
Sala 2 TE+7 Horarios 14.40-17.50-21.10- 0.15 hrs. (trasnoche 
viernes y sábado)

Spider-Man: Lejos De Casa 2D Doblada
Sala 1. TE Horarios 21.30 hrs  (trasnoche viernes y sábado)

Avenger Endgame Extendida 2D Subtitulada
Sala 3 TE+7 Horarios  20.30  hrs 

Rápidos Y Furiosos: Hobbs & Shaw 2D Subtitulada
Sala 6. TE+7 Horarios 22.10 hrs

El Rey León 2D Doblada
Sala 4 TE Horarios  12.20-15.10-18.00-20.50-23.40 hrs (trasnoche 
viernes y sábado)

La Vida Secreta De Tus Mascotas 2 2D Doblada
Sala 2. TE  Horarios 12.20 hrs

Rápidos Y Furiosos: Hobbs & Shaw 2D Doblada
Sala 5 TE+7 Horarios 10.50-14.00 hrs.

Paw Patrol: Mighty Pups 2D Doblada
Sala 3. TE Horarios 11.40-13.50-16.00-18.20-hrs

El Rey León 2DXD Doblada
Sala 6. TE Horarios 10.30-13.20-16.10-19.00-21.50 hrs
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consiste en insertar un elemento de 
importancia crucial en la trama (en 
este caso, unos planos robados) pero 
que no tiene relevancia real dentro 
de la narrativa: funciona solamente a 
nivel estructural.

Después de ese film se le considera 
a Hitchcock un director en toda la ex-
tensión de la palabra, y un innovador 
en materia de construcción de tramas 
y efectos especiales. Saltó con éxito del 

cine mudo al sonorizado, e introdujo 
elementos muy novedosos de cámara 
y dirección, como la tecnología 3D.

Otro de sus mayores éxitos, The Lady 
Vanishes (1938), la historia de una espía 
británica que es secuestrada en un 
tren, es considerada como una de las 
mejores películas del subgénero de 
espías y de acción en trenes, género 
muy redituable hoy día con franquicias 
como Mission Impossible, o films como 

Train to Busan.
Es difícil pensar en otro director con 

mayores aportaciones a la industria 
de hoy día; muchas de sus soluciones 
dramáticas y narrativas, así como los 
efectos de cámara que introdujo, si-
guen utilizándose; y sus trabajos, por 
ejemplo Psycho, siguen entregando 
nuevas propuestas, e incluso sagas 
completas, entre series televisivas y 
otros films.

Conocido como el amo, el maestro 
del supense, Hitchcock dirigió cerca 
de 50 filmes en una carrera que abarca 
seis décadas; gracias a su personalidad, 
y a sus fascinaciones, muchas veces 
obsesivas, el hombre se convirtió en 
una celebridad, y en una figura im-
prescindible de la industria.

Con apenas 20 años ingresó a ella, 
con un puesto como diseñador de 
títulos y promocionales para los films 
de Ilsington Studios, uno de los brazos 
británicos de la Paramount Pictures. 
Allí habría de escalar lentamente de 
diseñador a asistente de producción, 
hasta llegar a dirección, y compartiría 
set con otros directores renombrados 
de la época.

Hacia 1924, Hitchcock, ya como em-
pleado de Gainsborough Pictures, tuvo 
la oportunidad de observar parte de 
las grabaciones de The Last Laugh, de 
Friedrich Wilhelm Murnau. Hitchcock 
quedó fascinado, y apenas un año des-
pués ya estaba dirigiendo su primer 
film: The Pleasure Garden.

Para su tercera película, The Lodger: 
A Story of the London Fog, de 1927, 
Hitchcock ya estaba completamente 
imbuido en su elemento: la cinta es 
un thriller sobre un asesino serial de 
mujeres en Londres. Gracias a su intui-
ción, a su fascinación por el terror, y a 
lo que aprendió de observar a Muranu, 
esta tercera película se convirtió en el 
primer éxito comercial de Hitchcock.

Hacia 1935, ya había dirigido más de una 
decena de filmes, y con sus 39 Steps se 
convirtió en un director de importancia 
internacional. Particularmente esta 
película se hizo famosa por inaugurar 
el truco narrativo del Macguffin, que 

120 años del gran maestro 
del cine de suspenso

ALFRED HITCHCOCK

Un día como hoy, pero de 
1899, nació Alfred Joseph 
Hitchcock, uno de los 
cineastas más importantes 
en la historia del séptimo 
arte, y unánimemente 
reconocido como el artífice 
y arquitecto el melodrama y 
el thriller modernos.

 LA SERENA

@eldia_crivera


